
Ключевое событие российской  
промышленности
С 28 по 30 ноября в конгрессно-выставочном центре «Экспофо-
рум», Санкт-Петербург, проходил 27-й Международный форум-
выставка «Российский промышленник». За три дня «Россий-
ский промышленник» и его мероприятия посетили более 35 
тысяч человек из 29 регионов России и более 30 стран мира. 
Соорганизаторами «Российского промышленника» выступили 
Российский союз промышленников и предпринимателей, Мини-
стерство промышленности и торговли РФ, Правительство Санкт-
Петербурга. Партнеры Форума – Национальный союз произво-
дителей и поставщиков оборудования и инструмента для метал-
лообработки, Норильский никель, АРПП «Отечественный софт».

В церемонии открытия форума-вы-
ставки приняли участие губерна-
тор Санкт-Петербурга Александр 
Беглов, заместитель министра про-
мышленности и торговли Россий-
ской Федерации Василий Осьмаков, 
который зачитал приветственное 
письмо от председателя правитель-
ства РФ Михаила Мишустина, ми-
нистр промышленности Республи-
ки Беларусь Александр Рогожник, 
заместитель полномочного пред-
ставителя Президента Россий-
ской Федерации в Северо-Запад-
ном федеральном округе Вадим 
Потомский, президент Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП) Алек-
сандр Шохин, генеральный дирек-
тор Акционерного общества «Рос-
сийский экспортный центр» Веро-
ника Никишина, президент Союза 
промышленников и предпринима-
телей Санкт-Петербурга Анатолий 
Турчак, а также руководители пред-
приятий и компаний.

Конгрессная программа
На форуме-выставке прошли 140 
деловых мероприятий по темати-

ческим трекам. Комиссии и Коми-
теты РСПП провели 12 открытых 
заседаний. 

28 ноября состоялось объеди-
ненное пленарное заседание в рам-
ках финала чемпионата по профес-
сиональному мастерству «Про-
фессионалы» и IX всероссийско-
го Форума «Национальная система 
квалификаций России» – «Образо-
вание и рынок труда: инструмен-
ты взаимодействия». Приветство-
вала участников пленарного засе-
дания заместитель председателя 
Правительства Татьяна Голикова: 

«Мы присутствуем на заключи-
тельном дне первого российского 
чемпионата по профессионально-
му мастерству «Профессионалы». 
Мы объединили это мероприятие 
с Форумом «Российский промыш-
ленник». Это было для нас важно, 
потому что здесь возможен контакт 
молодых ребят, которые ищут себя 
в профессии, с теми, кто непосред-
ственно руководит предприятия-
ми, кто может поделиться соответ-
ствующими компетенциями». 
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КАДРЫ ДЛЯ ОПК
Началась работа для укрепления 
кадрового потенциала. Стр. 4

ЮБИЛЕЙНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
TECH WEEK в «Сколково» посетили 
3253 человека. Стр. 7

КУЛЬТУРА БЕЗОПАСНОСТИ
Прошла 27-я Международная выставка 
и деловой форум БИОТ. Стр. 9

ПОСТАВКА СПЕЦАВТОМОБИЛЕЙ
Концерн «Калашников» заключил  
контракт. Стр. 11

(Окончание на стр. 5)

Гуманитарное 
сотрудничество
В режиме видеоконференции под председательством заместите-
ля председателя Правительства Российской Федерации Татьяны 
Голиковой и члена Государственного совета Китайской Народ-
ной Республики Шэнь Ицинь состоялось 24-е заседание Рос-
сийско-Китайской комиссии по гуманитарному сотрудничеству. 

В ходе заседания стороны обменя-
лись мнениями о текущем состоя-
нии и перспективах развития со-
трудничества по всем гуманитар-
ным направлениям. По итогам 
заседания был принят ряд согла-
сованных решений, оформленных 
протоколом комиссии.

В своем приветственном слове 
Татьяна Голикова подчеркнула, что 
российско-китайские отношения 
всеобъемлющего партнерства и 
стратегического взаимодействия 
достигли высокого уровня и про-
должают поступательно разви-
ваться.

«В основе российско-китайских 
отношений лежат принципы рав-
ноправия, взаимного уважения, 
готовность оказывать решитель-
ную обоюдную поддержку по во-
просам, затрагивающим корен-
ные национальные интересы. Мир 
стремительно меняется, но неиз-
менным остается одно: дружба 
между нашими странами», – под-
черкнула вице-премьер. 

Как отметила Татьяна Голикова, 
продолжается активное сотрудни-
чество между странами в области 

высшего образования. На посто-
янной основе выделяются квоты 
на обучение китайских студентов 
в российских университетах. На 
текущий и следующий учебные 
годы в рамках квоты Правительст-
ва России выделено по 1 тыс. мест.

Флагманом межвузовского со-
трудничества на протяжении ряда 
лет выступает проект Московско-
го государственного университета 
имени М.В.Ломоносова и Пекин-
ского политехнического инсти-
тута, который является уникаль-
ным и не имеет аналогов в гумани-
тарном взаимодействии России и 
Китая. В настоящее время в рамках 
проекта обучаются более 1,8 тыся-
чи студентов и аспирантов.

В ближайшей перспективе важ-
ным направлением российско-ки-
тайского межвузовского взаимо-
действия должна стать реализация 
проектов по созданию Лоян-Ураль-
ского университета, Саха-Цзили-
ньского технологического универ-
ситета, Российско-Китайского ми-
нерально-сырьевого университета.

Подписан меморандум
Рослесхоз и Минлесхоз Республики Беларусь подписали «лес-
ной меморандум» в присутствии заместителя председателя 
Правительства России Виктории Абрамченко и заместителя 
премьер-министра Республики Беларусь Петра Пархомчи-
ка. Подписи поставили руководитель Федерального агентст-
ва лесного хозяйства Иван Советников и глава Министерст-
ва лесного хозяйства Республики Беларусь Александр Кулик.

Стороны планируют развивать 
сотрудничество в области лесно-
го хозяйства на долгосрочной ос-
нове. В числе приоритетных на-
правлений – совершенствование 
лесного законодательства стран, 
охрана лесов от пожаров, воспро-
изводство и защита лесов, а также 
цифровизация отрасли.

«Подписанный меморандум – 
это качественно новый уровень 
взаимоотношений наших госу-
дарств. Прошлый основопола-
гающий «лесной документ» был 
принят еще в 90-е годы, и нам сто-
ило обновить план совместных 
действий для развития лесной 

отрасли обеих стран. Для этого 
будет сформирована совместная 
рабочая группа по лесному хозяй-
ству. Наши лесные ведомства под-
готовят «дорожную карту» по ре-
ализации меморандума уже в пер-
вом квартале следующего года», – 
сообщила Виктория Абрамченко.

Также впереди проработка 
возможности использования бе-
лорусских питомников для выра-
щивания посадочного материала 
для России. Как отметила вице-
премьер, одним из направлений 
сотрудничества может стать по-
ставка техники холдинга «Амко-
дор» в Россию.

«Наша главная задача – сохра-
нить лесные экосистемы россий-
ских и белорусских лесов. Обмен 
опытом между странами, прове-
дение совместных научных иссле-
дований, стажировок, подготов-
ка кадрового резерва для отра-
сли, совместное участие в между-
народной работе имеют важную 
роль в развитии лесного хозяйст-
ва, наращивании потенциала от-
расли, защите и восстановлении 
экосистем, а также сохранении 
биологического разнообразия и 
грамотного управления лесными 
ресурсами России и Беларуси», – 
отметил руководитель Рослесхо-
за Иван Советников.

Также стороны продолжат ин-
теграцию информационных сис-
тем по учету древесины.

«Между нашими странами дол-
жен быть бесшовный обмен дан-
ными и простая процедура для 
перемещения древесины», – под-
черкнула Виктория Абрамченко.

Недавно Рослесхоз и Минлес-
хоз Республики Беларусь заклю-
чили соглашение о сотрудниче-
стве, регулирующее интеграцию 
двух информационных систем 
учета древесины. Интеграция 
двух систем – ЛесЕГАИС и ЕГА-
ИС-Беларусь – позволит органи-
зовать удобные условия работы 
для лесного комплекса двух стран 
и обеспечить беспрепятствен-
ное передвижение белорусских 
транспортных средств с лесома-
териалами по территории России. (Окончание на стр. 2)



2 18 декабря – 24 декабря 2023 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 43 (947)

СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Активно развивается взаимодей-
ствие в области здравоохране-
ния. В числе совместных приори-
тетов – развитие медицинского 
образования, повышение готов-
ности к чрезвычайным ситуаци-
ям, сотрудничество в области 
профилактики инфекционных и 
неинфекционных заболеваний, 
укрепление санитарно-эпидеми-
ологического благополучия на-
селения.

Кроме того, по-прежнему ак-
туален обмен опытом в области 
профилактики и лечения инфек-
ционных заболеваний.

Примером успешного сотруд-
ничества в этом направлении яв-
ляется ежегодный глобальный 
Российско-Китайский симпози-
ум по профилактике инфекци-
онных заболеваний (COVID-19, 
грипп, ВИЧ, туберкулез, гепатит 
С). В ноябре 2023 года впервые 
за долгое время симпозиум про-
шел в очном формате в Санкт-
Петербурге.

Одновременно Татьяна Голи-
кова отметила активное развитие 
сотрудничества в сфере профи-
лактики и лечения неинфекци-
онных заболеваний.

Актуальным треком являет-
ся взаимодействие в области он-
кологии и ядерной медицины. В 
программу российско-китай-
ского взаимодействия по ини-
циативе России включен новый 
блок – сотрудничество в области 
применения инновационных ра-
диофармпрепаратов для диагно-
стики и лечения онкологических 
и неонкологических заболева-
ний, внедрения новых техноло-
гий ядерной медицины.

Стратегическим приоритетом 
является обучение медицинских 
кадров. В 2023 году в подведомст-
венных Минздраву России вузах 
обучались более 1,1 тысячи гра-
ждан КНР.

Россия и Китай традиционно 
являются ключевыми партне-
рами в сфере туризма. Для вос-
становления туристических по-
токов с Китаем в августе этого 
года состоялся запуск механиз-
ма безвизовых групповых тури-
стических поездок. Кроме того, 
для путешествия по России с ав-
густа этого года у китайских ту-
ристов появилась возможность 
оформлять электронную визу. За 

четыре месяца такой возможно-
стью воспользовались почти 70 
тысяч китайских туристов. Для 
удобства китайских граждан на 
официальном сайте МИД Рос-
сии по оформлению электронной 
визы запущена версия на китай-
ском языке.

Кроме того, как отметила ви-
це-премьер, 2023 год ознамено-
вался возобновлением очных 
обменов между молодежью Рос-
сии и Китая. «Мы отмечаем под-
держку российских инициатив 
Всекитайской федерацией мо-
лодежи и направление делега-
ций на Международный моло-
дежный лагерь стран БРИКС, 
Международный молодежный 
форум «Евразия Глобал», VII 
Российско-Китайское ЭКСПО, 
программу творческой коопера-
ции России и Китая. Флагман-
ской площадкой Китая в этом 
году стал Всемирный форум 
развития молодежи, собравший 
порядка 2 тысяч молодых людей 
из более чем 130 стран мира. В 
следующем году ожидаем мно-
гочисленную делегацию моло-
дых лидеров Китая на Всемир-
ном фестивале молодежи, кото-
рый пройдет с 1 по 7 марта на 
федеральной территории «Си-
риус». Фестиваль объединит 20 
тысяч молодых людей из более 
чем 180 стран мира. На данный 
момент уже получено более 300 
тыс. заявок на участие», – сказа-
ла Татьяна Голикова. 

По итогам заседания комис-
сии были подписаны следующие 
документы:

- Протокол 23-го заседания 
Подкомиссии по сотрудничест-
ву в области образования Рос-
сийско-Китайской комиссии по 
гуманитарному сотрудничеству;

- Программа сотрудничества 
между Министерством культу-
ры и туризма Китайской Народ-
ной Республики и Министерст-
вом культуры Российской Феде-
рации на 2024–2027 годы;

- Протокол 23-го заседания 
Подкомиссии по сотрудничеству 
в области здравоохранения Рос-
сийско-Китайской комиссии по 
гуманитарному сотрудничеству;

- Протокол 13-го заседания 
Подкомиссии по сотрудничест-
ву в области молодежной поли-
тики Российско-Китайской ко-
миссии по гуманитарному со-
трудничеству.

Гуманитарное  
сотрудничество
(Окончание. Начало на стр. 1)

Внедрение ИТС
Ряд регионов получит дополнительное финансирование на вне-
дрение интеллектуальных транспортных систем (ИТС). Такие 
решения позволяют автоматизировать процессы управления 
дорожным движением и повысить безопасность на дорогах. 
Распоряжение о перераспределении на эти цели более 285 
млн рублей подписал председатель Правительства Михаил 
Мишустин.

Средства будут направлены семи 
регионам, которые заявили о 
своей потребности в дополнитель-
ном финансировании. Это Чува-
шия, Чечня, Дагестан, Архангель-
ская, Рязанская, Тверская и Туль-
ская области.

Работа по внедрению интеллек-
туальных транспортных систем 
ведется в городских агломерациях 

с населением свыше 300 тысяч че-
ловек. Программа стала логичным 
дополнением к комплексному раз-
витию дорожно-транспортной ин-
фраструктуры. Из-за значитель-
ного роста трафика в городах по-
требовались новые решения для 
безопасности и комфорта людей.

Например, в рамках этой про-
граммы с помощью федерального 

финансирования в регионах уста-
навливают информационно-на-
вигационные системы, которые 
помогают пассажирам отслежи-
вать нужный транспорт, инфор-
мационные табло для водителей 
с данными о ситуации на дорогах, 
умные светофоры с детекторами 
для анализа интенсивности тра-
фика, позволяющие обеспечить 
оптимальный режим пересече-
ния перекрестков и уменьшить 
заторы. 

Всего в 2023 году на реализа-
цию мероприятий по внедрению 
ИТС в регионах в федеральном 
бюджете предусмотрено более 5 
млрд рублей.

Модернизация  
инфраструктуры

Заместитель председателя Правительства Александр Новак 
провел заседание Правительственной комиссии по вопросам 
развития электроэнергетики в павильоне «Энергия жизни» на 
выставке-форуме «Россия». В мероприятии приняли участие 
министр энергетики Николай Шульгинов, представители Мин-
промторга РФ и Минэкономразвития РФ, Федеральной анти-
монопольной службы, депутаты Госдумы, руководители круп-
ных энергетических компаний, представители потребителей 
энергии.

Стороны обсудили организа-
цию электроснабжения регионов 
Юго-Восточной Сибири и Даль-
него Востока страны. Для предо-
твращения дефицита мощности в 
условиях роста энергопотребле-
ния в соответствии с прогнозом 
развития единой энергосистемы 
до 2029 года участники скорректи-
ровали планы модернизации дей-
ствующей и строительства новой 
энергетической инфраструктуры.

Вице-премьер отметил, что 
продолжается программа модер-
низации тепловых электростан-

ций. «До 2031 года планируется об-
новить устаревшее оборудование 
в общем объеме до 46 ГВт – это 
порядка 18% генерирующей мощ-
ности в стране. За счет этих мер 
снизится аварийность на тепло-
вых электростанциях, повысит-
ся надежность энергоснабжения. 
Также будет сформирован задел 
для подключения новых потреби-
телей», – сказал Александр Новак.

По итогам текущего года в Рос-
сии ожидается новый рекорд по 
выработке электроэнергии – по-
рядка 1150 млрд кВт∙ч. За три года 

в России введено 7,3 тыс. МВт ге-
нерирующих мощностей. Почти 
половина (45%) из них – на осно-
ве возобновляемых источников 
энергии (3,2 тыс. МВт). К элек-
тросетям подключено порядка 
1,3 млн домохозяйств и 110 тыс. 
предприятий.

Решением правительственной 
комиссии были определены техно-
логические и ценовые параметры 
техприсоединения новых мощно-
стей, дан старт конкурсному от-
бору проектов по строительству, 
что позволит своевременно обес-
печить электроэнергией строящи-
еся производства.

Стороны обсудили тарифика-
цию энергии и мощности для пер-
вого реализованного проекта мо-
дернизации тепловой генерации – 
Приморской ГРЭС, а также ус-
ловия корректировки тарифов в 
Дальневосточном федеральном 
округе с целью их доведения до 
среднероссийских на 2024 год.

Особое внимание уделили со-
зданию возможности строитель-
ства в регионе новых энергообъ-
ектов для обеспечения растущих 
энергетических потребностей 
населения, промышленности и 
транспортной сферы.

Был рассмотрен ход реализа-
ции федерального проекта «Гаран-
тированное обеспечение доступ-
ной электроэнергией» и энергети-
ческой части Комплексного плана 
модернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры на 
период до 2024 года.
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Активизация 
сотрудничества

В рамках рабочего визита в Республику Намибия заместитель 
председателя Правительства – полномочный представитель 
Президента Российской Федерации в ДФО Юрий Трутнев встре-
тился в Виндхуке с представителями российского бизнеса.

Во время общения с российски-
ми компаниями рассматривались 
перспективы взаимодействия по 
вопросам международной повест-
ки алмазно-бриллиантовой отра-
сли, обсуждалась реализация про-

ектов в энергетической сфере. Ме-
роприятие прошло в преддверии 
встречи сопредседателей Межпра-
вительственной Российско-Нами-
бийской комиссии по торгово-эко-
номическому сотрудничеству.

Зарядная  
инфраструктура
С 2024 года к пилотному проекту по созданию зарядной инфра-
структуры для электротранспорта присоединятся еще 26 реги-
онов. Распоряжение об этом подписал председатель Прави-
тельства Михаил Мишустин.

Новыми участниками проекта 
станут Адыгея, Алтай, Бурятия, 
Карелия, Коми, Марий Эл, Тыва, 
Удмуртия, Хакасия, Якутия, За-
байкальский и Камчатский края, 
а также Амурская, Белгород-
ская, Брянская, Иркутская, Ка-
лужская, Кировская, Магадан-
ская, Оренбургская, Орловская, 
Пензенская, Псковская, Тамбов-
ская и Томская области и Ханты-
Мансийский автономный округ. 
Таким образом, в эксперименте 

будут принимать участие 67 рос-
сийских регионов. 

Пилотный проект по созда-
нию зарядной инфраструктуры 
для электротранспорта старто-
вал в 2022 году. С тех пор в рам-
ках эксперимента уже реализу-
ются проекты в 41 регионе, в том 
числе в Татарстане, Краснодар-
ском крае, а также в Ленинград-
ской, Московской, Нижегород-
ской, Воронежской, Сахалин-
ской, Липецкой, Ростовской и 

Тульской областях. Создание 
инфраструктуры для электри-
ческого транспорта предусмо-
трено утвержденной Прави-
тельством «дорожной картой» 
по развитию производства и 
использования электрического 
транспорта. Она предполагает, 
что к 2030 году доля выпускае-
мых отечественных электромо-
билей в общем объеме произ-
водства транспортных средств 
достигнет не менее 10%. Кроме 
того, к этому времени в России 
будет запущено не менее 72 тыс. 
зарядных станций, из которых 
не менее 28 тыс. – быстрые за-
рядные станции.

Льготный лизинг МСП
Почти 1,3 млрд рублей будет направлено из федерального бюд-
жета на поддержку механизма льготного лизинга для малого 
и среднего бизнеса в 2024 году. Такое распоряжение подпи-
сал председатель Правительства Михаил Мишустин. Решение 
позволит бизнесу сконцентрировать сэкономленные средст-
ва на организации самого производства и увеличить выпуск 
продукции.

Речь идет о программе, позволяю-
щей предпринимателям на выгод-
ных условиях арендовать обору-
дование для развития своего дела. 
Так, ставка лизинговых платежей 
за оборудование российского про-
изводства составляет до 6% годо-
вых (вместо рыночных 15%), для 
иностранного – до 8%.

Выделенные распоряжени-
ем Правительства средства по-
ступят в уставный капитал Фе-
деральной корпорации по раз-
витию МСП, которая затем на-
правит средства Лизинговой 
компании по развитию малого 
и среднего предпринимательст-
ва. «Такое финансирование по-

зволит расширить число участ-
ников программ, которые ведет 
«МСП Лизинг». Больше компа-
ний смогут оформить соглаше-
ния по льготным ставкам, полу-
чить необходимую технику и ос-
новные средства, а следователь-
но, улучшить экономику своих 
проектов и увеличить выпуск 
продукции», – отметил Михаил 
Мишустин на заседании Прави-
тельства 7 декабря.

Работа ведется в рамках нацио-
нального проекта «Малое и сред-
нее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы».

Совершенствование правовой базы
12 декабря состоялось заседание Совета Евразийской эконо-
мической комиссии. Мероприятие прошло под председатель-
ством заместителя председателя Правительства России Алек-
сея Оверчука.

Участники заседания рассмотре-
ли вопросы, направленные на 
дальнейшее развитие интегра-
ции в ключевых сферах экономи-
ки и совершенствование правовой 
базы союза.

В целях запуска механизма фи-
нансового содействия промышлен-
ной кооперации Советом комис-
сии утвержден перечень финансо-
вых организаций, участвующих в 
механизме финансового содейст-
вия при реализации государства-

ми – членами ЕАЭС совместных 
кооперационных проектов в отра-
слях промышленности. В список 
вошли финансовые организации 
государств – членов ЕАЭС.

В ходе заседания одобрено 
предложение Министерства про-
мышленности Республики Бела-
русь о разработке проекта межго-
сударственной программы «Евра-
зийский электробус».

Внесены изменения в Поло-
жение о порядке осуществле-

ния карантинного фитосанитар-
ного контроля (надзора) на тамо-
женной границе и на таможен-
ной территории Евразийского 
экономического союза, предус-
матривающие возможность ис-
пользования интегрального ин-
декса риска страны происхожде-
ния подкарантинной продукции 
и возможность применения сис-
темы управления фитосанитар-
ным риском с учетом интеграль-
ного индекса риска.

Утверждены Правила регули-
рования обращения дезинфици-
рующих, дезинсекционных и де-
закаризационных средств ветери-
нарного назначения на таможен-

ной территории Евразийского 
экономического союза.

Внесены изменения в техни-
ческий регламент Таможенно-
го союза на масложировую про-
дукцию, которые в числе прочего 
уточняют требования к допусти-
мым уровням показателей безопас-
ности отдельных видов пищевой 
масложировой продукции, в том 
числе в части установления «гли-
цидиловых эфиров жирных кислот 
в пересчете на глицидол» в отдель-
ных видах пищевой продукции.

Продлен срок предоставления 
отсрочки и (или) рассрочки упла-
ты ввозных таможенных пошлин 
при ввозе товаров на таможен-

ную территорию ЕАЭС на вре-
менной основе на полгода на пе-
риод с 1 января по 30 июня 2024 
года при ввозе товаров системоо-
бразующими и (или) градообра-
зующими предприятиями (ор-
ганизациями), которым в соот-
ветствии с законодательством 
государств – членов союза ока-
зывается поддержка в целях ре-
ализации мер, направленных на 
повышение устойчивости эконо-
мик государств–членов.

Установлена тарифная льгота в 
отношении отдельных видов мяса 
домашней птицы. Аналогичное 
решение рассматривается в отно-
шении яиц свежих кур домашних.
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Кадровый потенциал ОПК
Новый комитет Союзмаш России по развитию перспективных 
компетенций в сфере профессионального образования, управ-
ления персоналом и социальной политики начал свою рабо-
ту для укрепления кадрового потенциала предприятий «обо-
ронки». Экспертная структура будет консолидировать пред-
ложения по развитию кадров для межотраслевого анализа и 
последующей проработки на законодательном уровне. Наи-
более эффективные практики будут тиражированы на орга-
низации ОПК. 

Председатель Союза машино-
строителей России, генеральный 
директор Госкорпорации Ростех 
Сергей Чемезов объявил о созда-
нии комитета 19 октября 2023 года. 
Он станет одним из важнейших 
инструментов в реализации про-
мышленной политики, позволяю-
щих искать новые подходы к раз-
витию высокотехнологичной про-
мышленности и ОПК. 

Комитет сосредоточится на 
рассмотрении конкретных про-
блем и разработке инициатив для 
подготовки высококвалифициро-
ванных специалистов рабочих и 
инженерно-технических профес-
сий. Основной фокус будет сделан 
на механизмах снижения кадро-
вого дефицита на предприятиях, 
задействованных в выполнении 
государственного оборонно-
го заказа, а также на обеспечении 
социальной защищенности работ-
ников и членов их семей. 

«Предложения новой эксперт-
ной структуры Союза машино-
строителей России могут стать 
основой для актуализации нор-
мативной базы в целях развития 
промышленной политики России, 
в том числе развития ее кадрового 
обеспечения. В текущих условиях 
кадровое направление приобрело 
стратегически важный характер, 
поскольку обеспечение обороно-

способности во многом зависят 
от квалифицированных специа-
листов. Ростех, являясь флагма-
ном оборонной промышленно-
сти, при решении этой пробле-
мы идет по эффективному пути», 

– отметил первый вице-президент 
Союза машиностроителей России, 
председатель комитета Государст-
венной Думы Российской Федера-
ции по промышленности и торгов-
ле Владимир Гутенев.

В состав комитета вошли пред-
ставители профильных структур-
ных подразделений Ростеха, HR-
директора промышленных пред-
приятий Госкорпорации, в том 
числе холдингов «Швабе» и «Высо-
коточные комплексы», АО «ОПК», 
концерна «Уралвагонзавод», Объ-
единенной двигателестроитель-
ной корпорации, Объединенной 
авиастроительной корпорации. В 
новом органе представлены обра-
зовательные организации, вклю-
чая ректоров и проректоров таких 
вузов, как МГТУ им. Н.Э. Баумана, 
РТУ МИРЭА, МАИ, РЭУ им. Г.В. 
Плеханова, КНИТУ-КАИ, МАДИ, 
Тульский госуниверситет, ЮФУ, а 
также руководство Корпоратив-
ной академии Ростеха. Предста-
вители органов государственно-
го и муниципального управления, 
представители бизнес-сообщест-
ва, обладающие значительным 

опытом и экспертизой в направ-
лениях деятельности комитета, 
также стали его членами. 

«Совместная работа членов ко-
митета велась и до его создания в 
течение нескольких лет. При этом 
сейчас с учетом задач по ускорен-
ному импортозамещению, укре-
плению и развитию научно-про-
мышленного и кадрового потен-
циала страны совместные иници-
ативы организаций-членов Союза 
машиностроителей России требу-
ют системной, а зачастую и зако-
нодательной поддержки. Комитет 
выявляет лучшие практики разви-
тия и сближения отечественного 
образования и промышленности, 
положительно зарекомендовав-
шие себя проекты и инструменты 

в рамках социальной политики и 
формирует предложения для рас-
смотрения профильных комиссий, 
комитетов и экспертных советов 
при Государственной Думе РФ. 
Так, например, разработанные и 
апробированные Ростехом под-
ходы в образовательной сфере по 
подготовке инженеров для авиа-
ционной, радиоэлектронной, IT- и 
биотехмед-отраслей могут повы-
сить свою результативность и ис-
пользоваться и другими органи-
зациями «оборонки» вне контура 
Госкорпорации за счет обновле-
ния стандартов обучения специа-
листов в российских вузах», – от-
метил председатель комитета, за-
меститель генерального директо-
ра Корпорации, член бюро Союза 

машиностроителей России Нико-
лай Волобуев. 

Предметом обсуждений в рам-
ках первого заседания комите-
та стали социальная программа 
Корпорации и ПАО «Промсвязь-
банк» «Квадратные метры Росте-
ха», направленная на обеспечение 
жильем работников ОПК, а также 
меры и инструменты, применяе-
мые Корпорацией для снижения 
кадрового дефицита. 

«Комплексный подход, реали-
зуемый Корпорацией для решения 
кадровых задач, может быть инте-
ресен и другим организациям», – 
отметила заместитель председате-
ля комитета, директор по управле-
нию персоналом Госкорпорации 
Ростех Юлия Цветкова.
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Центральным событием «Россий-
ского промышленника» стало пле-
нарное заседание «Устойчивость 
и развитие: ключевые технологии, 
роль государства, кадры для про-
мышленности, новые контуры ме-
ждународной кооперации». Сес-
сия прошла 29 ноября и началась 
с выступления губернатора Санкт-
Петербурга Александра Беглова, 
который отметил экспортные 
успехи Северной столицы.

«В 2022 году мы увеличили на 
50% финансирование региональ-
ной программы поддержки экс-
порта и за первое полугодие те-
кущего года нарастили экспорт в 
дружественные страны на 88%», – 
сказал Александр Беглов.

Выступая с приветственным 
словом, заместитель председате-
ля Правительства РФ – министр 
промышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров заявил об обес-
печении государством спроса на 
высокотехнологичную продук-
цию десяти ключевых отраслей. 

«Практически по каждому из 
этих направлений (авиа- и судо-
строение, радиоэлектроника, стан-
костроение, производство СПГ, ди-
зелестроение и другие) мы многое 
сделали в предыдущие годы с точки 
зрения технологического задела. С 
учетом этого определили дальней-
шие действия и готовим паспор-
та проектов и в первой половине 
следующего года планируем их ут-
вердить. Уже определены головные 
исполнители и сформирован круг 
заинтересованных компаний. Но 
самое главное – государством обес-
печен гарантированный спрос на 
высокотехнологичную продукцию 
как за счет регуляторных механиз-
мов, так и через финансирование 
из бюджета и Фонда националь-
ного благосостояния суммарно на 
1 трлн 360 млрд рублей», – сказал 
Денис Мантуров.

Первый заместитель минист-
ра промышленности и торговли 
РФ Василий Осьмаков заявил о не-
обходимости в России новой ин-
дустриализации. Он отметил, что 
сегодня, в условиях новых вызо-
вов, открывается много возмож-
ностей для промышленности, ко-
торая сможет «показать свои луч-
шие черты».

«Сложившаяся ситуация фор-
мирует колоссальное окно воз-
можностей. В обрабатывающей 
промышленности за 9 месяцев 
текущего года рост 7,2%. Но за-
лить госденьгами все невозможно, 
хотя мы все равно будем инвести-
ровать, несмотря на высокую клю-
чевую ставку. Мы пытаемся пере-
запустить программы льготного и 
оборотного кредитования, сделать 
их более таргетными», – сказал Ва-
силий Осьмаков.

Президент РСПП Александр 
Шохин заявил о важности повы-
шения предсказуемости условий 
реализации промышленных про-
ектов. 

«Задача РСПП в текущих усло-
виях – повысить предсказуемость 
условий реализации промышлен-
ных проектов и обеспечить пол-
ноценную оценку последствий 
тех или иных предлагаемых мер. 
Нужен баланс интересов – и фи-
скальных властей, и ведомств, от-
вечающих за реальный сектор, и 
самого бизнеса», – сказал Алек-
сандр Шохин.

Гендиректор Российского экс-
портного центра Вероника Ники-
шина отметила, что развивающи-
еся рынки сильно выросли в эко-
номическом и технологическом 
плане, их доля в мировом ВВП 
стала доминирующей, достигнув 
58%.

«С 2000-х годов роль развива-
ющихся стран в мировой эконо-
мике начала резко меняться. Если 
раньше мы говорили об экономи-
ческом и технологическом доми-

нировании развитых стран и счи-
тали его драйвером роста миро-
вой торговли, то сейчас ситуация 
иная. Развитые страны начинают 
это понимать, поэтому проводят 
политику сдерживания роста раз-
вивающихся стран», – сказала Ве-
роника Никишина.

Министр ЕЭК по техническому 
регулированию Виктор Назарен-
ко акцентировал внимание ауди-
тории на низкой защищенности 
рынка стран ЕАЭС от небезопас-
ной продукции третьих стран.

«В нашем реестре мы имеем пол-
тора миллиона сертификатов и 9 
млн деклараций. Из них 470 тыс. 
сертификатов и 3,7 млн деклараций 

– на зарубежную продукцию. Нет 
такого количества зарубежных из-
готовителей, сколько есть сертифи-
катов и деклараций. Поэтому необ-
ходима ревизия. Мы не знаем, что 
поступает на наш рынок», – сказал 
Виктор Назаренко.

Вопросам взаимодействия ве-
дущих технических университе-
тов и промышленных предприя-
тий был посвящен «Инженерный 
форум».

Международная 
программа
По треку международной про-
мышленной кооперации состо-
ялись бизнес-диалоги: «Россия – 
Китай»; «Россия – Африка»; «Рос-
сия-Латинская Америка»; «Россия – 
Беларусь»; «Россия – Азия».

28 ноября прошло VIII засе-
дание Консультативного Совета 
по взаимодействию Евразийской 
Экономической Комиссии (ЕЭК) 
и Делового совета Евразийского 
Экономического Союза (ЕАЭС).

29 ноября на полях форума-
выставки «Российский промыш-
ленник» состоялось подписание 
меморандума о сотрудничестве 
между Деловым советом Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС) и Торгово-промышлен-
ной палатой Республики Узбекис-
тан (ТПП Узбекистана).

В рамках деловой программы 
прошли двусторонние и многосто-
ронние международные бизнес-ди-
алоги, сессии и конференции с Ки-
таем, Беларусью, Латинской Аме-
рикой, странами Азии и Африки. 

Состоялись презентации трех 
Специальных экономических зон 
Республики Узбекистан – Техно-
парка «ЧИРЧИК», Свободной 
экономической зоны «Навой», 
Технопарка «Охангарон Тех Ин-
дустриал», одной из крупнейших 
инвестиционных площадок Объ-
единенных Арабских Эмиратов – 
AIM Конгресс, особой экономи-
ческой зоны ОАЭ RAKEZ.

В Форуме приняли участие деле-
гаты из Республики Беларусь, КНР, 
Народной Республики Бангладеш, 
Республики Индонезия, Республи-
ки Филиппины, Республики Союз 
Мьянма, Азербайджанской Респу-
блики, Республики Узбекистан, Ту-
рецкой Республики, ОАЭ, Респу-
блики Мали, Центральноафри-
канской Республики, Республики 
Конго, Республики Кения, Южно-
Африканской Республики, Респу-
блики Зимбабве, Республики Ка-
мерун. Широко была представлена 
экспозиция компаний из Республи-
ки Беларусь и КНР.

Экспозиция
На выставке более 400 экспонен-
тов продемонстрир0овали новей-
шие разработки в сфере IT, при-
боростроения, радиоэлектроники, 
машиностроения, робототехни-

ки, станкостроения, металлообра-
ботки, двигателестроения, систем 
безопасности и других отраслей. 
Также были представлены пред-
ложения от работодателей – пред-
приятий. Девять российских ре-
гионов представили коллектив-
ные стенды. Один из крупнейших 
промышленных центров страны, 
Санкт-Петербург, показал дости-
жения 49 передовых предприятий. 
Широко была представлена экс-
позиция компаний из Республики 
Беларусь и КНР – 55 иностранных 
компаний продемонстрировали 
достижения промышленности. 

Биржа деловых 
контактов
На «Российском промышленни-
ке» все 3 дня работала «Биржа 
деловых контактов». Состоялось 
более 1800 встреч, запланирован-
ных через Платформу электрон-
ной системы назначения встреч. 
На площадке с новыми постав-
щиками и подрядчиками встре-
тились крупнейшие промышлен-
ные и системообразующие пред-
приятия РФ. 

Среди компаний-участников 
мероприятие посетили компа-
нии: ГУП «Петербургский Ме-
трополитен», ГУП «Водоканал», 
Газпром Нефть, Гильдия Стро-

ителей, Термо-Северный поток, 
НПП «ВОЛО», Постоянное Пред-
ставительство республики Татар-
стан, Невский завод Трубодеталь, 
Альянс групп, Ассоциация про-
мышленных предприятий Санкт-
Петербурга, ГУП «Горэлектро-
транс», Теплосеть Санкт-Петер-
бурга, Тосненский механический 
завод, Пролетарский завод, Си-
ловые машины, ГУП ТЭК СПБ, 
Промснаб групп, Глобэкс айти, 
Система Тендер, Терра электро, 
Винета, Обской причал, Межре-
гион тест, Велес, МЦД, Brice, Лен-
свет, РЖД, Воздушные ворота се-
верной столицы, Союз железно-
дорожников, Красный выборжец, 
Курский аккумуляторный завод, 
Восток сталь, Почта России, Пас-
сажиравтотранс, Горэлектротранс, 
Россети Ленэнерго, Кластер лазер-
ных технологий и другие. В дело-
вых встречах помимо российских 
компаний приняли участие деле-
гации из Китайской народной ре-

спублики, ОАЭ, Индонезии, сво-
бодные экономические зоны Узбе-
кистана и другие.

Мероприятия 
партнерских проектов
Предварял Форум-выставку 
финал чемпионата по профессио-
нальному мастерству «Професси-
оналы». 680 лучших специалистов 
со всей страны продемонстриро-
вали свои навыки по 55 ключевым 
для отечественной промышленно-
сти компетенциям.

На одной площадке с «Россий-
ским промышленником» прош-
ли Форум «Национальная система 
квалификаций России», выставка 
технических средств для обеспече-
ния безопасности SFITEX, Санкт-
Петербургский международный 
научно-образовательный салон, 
конгресс «Профессиональное об-
разование, наука и инновации в 
XXI веке», Инженерный форум, 
«Форум работающей молодежи», 
XXII Петербургский международ-
ный автомобильный Форум: Воз-
рождение российского автопрома 
AutoInvest-2023. Была организова-
на специальная программа про-
мышленного туризма: «Санкт-Пе-
тербург – промышленная и куль-
турная столица», включающее по-
сещение ведущих промышленных 
предприятий города и Ленинград-
ской области.

В рамках партнерских меро-
приятий в БГТУ «Военмех» им. 
Д.Ф. Устинова состоялся Нацио-
нальный конгресс специальных 
технологий «Спецтех». Заседа-
ния Конгресса объединили более 
600 представителей силовых ве-
домств, ведущих предприятий на-
укоемких отраслей промышлен-
ности, отраслевой, ведомственной 
и академической науки.

«Национальный конгресс спе-
циальных технологий – новое 
многофункциональное меропри-
ятие, предназначенное для эф-
фективной генерации и исполь-
зования новейших специальных 
технологий. Это правильное на-
правление, которое поддержи-
вается Российским союзом про-
мышленников и предпринима-
телей», – подчеркнул председа-
тель комиссии РСПП по ОПК, 
член правления РСПП Анато-
лий Ткачук.

«Российский промышленник» 
стал не только индикатором гло-
бальных процессов трансформа-
ции промышленной сферы РФ, но 
и их катализатором. Уверен, фо-
рум-выставка способствует до-
стижению Россией статуса одной 
из ведущих промышленных дер-
жав мира», – подвел итоги фору-
ма генеральный директор «Экспо-
Форум-Интернэшнл» Сергей Во-
ронков.

Ключевое событие российской  
промышленности
(Окончание. Начало на стр. 1)
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Итоги ежегодного 
конкурса
Подведены итоги ежегодного конкурса Минпромторга России 
на звание «Организация оборонно-промышленного комплекса 
высокой социально-экономической эффективности».

В номинации «Промышленная ор-
ганизация оборонно-промышлен-
ного комплекса в сфере деятель-
ности Минпромторга России вы-
сокой социально-экономической 
эффективности» победителем 
признано ФКП «Анозит».

В номинации «Научная органи-
зация оборонно-промышленного 
комплекса в сфере деятельности 
Минпромторга России высокой 
социально-экономической эффек-
тивности» победителем признано 
АО «Центральный научно-иссле-
довательский институт «Курс».

В номинации «Интегрирован-
ная структура оборонно-про-
мышленного комплекса в сфере 
деятельности Минпромторга Рос-
сии высокой социально-экономи-
ческой эффективности» победи-
телем признано АО «Вертолеты 
России».

Лучшими организациями в от-
дельных направлениях социаль-

ной деятельности признаны: АО 
«Опытно-конструкторское бюро 
«Аэрокосмические системы» – «За 
лучшие достижения в улучшении 
жилищных условий сотрудни-
ков», АО «Центральное конструк-
торское бюро морской техники 
«Рубин» – «За лучшую организа-
цию активного и оздоровительно-
го отдыха» и АО «Народное пред-
приятие «Подольсккабель» – «За 
лучшую работу с ветеранами».

Также названы с учетом пред-
ложений Российского профсою-
за работников промышленности 
лучшие организации в создании 
условий для работы в следующих 
направлениях социальной дея-
тельности: медицинское обеспе-
чение сотрудников – АО «Сафо-
новский завод гидрометеорологи-
ческих приборов», ПАО «Ярослав-
ский судостроительный завод», 
АО «Адмиралтейские верфи»; ор-
ганизация питания – АО «Сафо-

новский завод гидрометеорологи-
ческих приборов», ФКП «Амур-
ский патронный завод «Вымпел» 
имени П.В. Финогенова», АО 
«Концерн «Созвездие»; обеспе-
чение санитарно-бытовыми по-
мещениями – АО «Центральный 
научно-исследовательский инсти-
тут «Курс», АО «Научно-исследо-
вательский институт электронных 
приборов», АО «Завод им. В.А. Де-
гтярева». Принимая во внимание 
предложение Ассоциации Россий-
ских профсоюзов оборонных от-
раслей промышленности, отмече-
но ФГУП «Всероссийский науч-
но-исследовательский институт 
«Центр» за значительный вклад в 
подготовку квалифицированных 
специалистов в интересах органи-
заций ОПК, создание современ-
ных информационно-технологи-
ческих инструментов для кадрово-
го обеспечения организаций ОПК, 
включая привлечение молодежи и 
содействие в ее трудоустройстве.

Организации-победители Кон-
курса примут участие в одноимен-
ном Всероссийском конкурсе.

Конструктивный диалог
В Москве состоялась встреча заместителя председателя Прави-
тельства Российской Федерации Алексея Оверчука с замести-
телем премьер-министра Азербайджанской Республики Шахи-
ном Мустафаевым.

Алексей Оверчук и Шахин Мус-
тафаев рассмотрели актуальные 
вопросы двустороннего торгово-
экономического сотрудничества, 
входящие в повестку работы Меж-
правительственной комиссии по 
экономическому сотрудничеству 

между Российской Федерацией и 
Азербайджанской Республикой.

Сопредседатели МПК под-
черкнули положительную дина-
мику развития торговли, под-
тверждающую эффективность 
двустороннего сотрудничества. В 

ходе встречи отмечено, что рост 
товарооборота между Россией и 
Азербайджаном в январе – октя-
бре 2023 года составил 20% по от-
ношению к аналогичному перио-
ду 2022 года.

Стороны подтвердили готов-
ность к продолжению конструк-
тивного диалога, направленного 
на укрепление российско-азер-
байджанских отношений по всем 
направлениям сотрудничества.

Безопасность  
движения

Национальный проект «Безопасные качественные дороги» 
решает одну из важнейших задач по повышению безопасно-
сти движения автомобилистов и пешеходов. Этому в том числе 
помогает создание на дорогах необходимых элементов инфра-
структуры, сообщил заместитель председателя Правительст-
ва Марат Хуснуллин.

«В последние годы активно разви-
ваем дорожную сеть страны. Осо-
бое внимание уделяем обеспече-
нию безопасности всех участников 
движения, в том числе создавая для 
этого необходимую инфраструкту-
ру. Так, за 11 месяцев текущего года 
по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги» для безопасно-
го передвижения в темное время 
суток установлено 856 тыс. пог. м 
освещения, для удобства пешехо-
дов обустроено 541 тыс. пог. м тро-
туаров. В целях предотвращения 
выезда за пределы дорожного по-
лотна установлено 1,6 млн пог. м 
барьерных ограждений. К тому 
же, для регулирования скорост-
ного режима на дорогах устроено 
899 искусственных неровностей, 
а также свыше 182 тыс. знаков», – 
сказал Марат Хуснуллин.

Помимо этого, благодаря нац-
проекту в крупных городских 
агломерациях активно внедряют 
интеллектуальные транспортные 
системы.

«Сегодня умные системы функ-
ционируют в 57 городских агло-
мерациях, которые расположены 
в 51 субъекте страны. Внедрение 
интеллектуальной транспортной 
системы помогает автоматизиро-
вать процессы управления движе-
нием и, как следствие, повысить 
безопасность на дорогах», – отме-

тил заместитель руководителя Фе-
дерального дорожного агентства 
Игорь Костюченко.

В этом году в Белгороде на 
ранее нерегулируемом пересече-
нии улиц Победы и Белгородско-
го Полка смонтировали новые све-
тофоры. Кроме того, модернизи-
ровали светофор на пересечении 
с Гражданским проспектом, обо-
рудовали две платформы для по-
садки в автобусы, следующие на 
улицу Волчанскую и в сторону 
улицы Победы.

В Московской области уста-
новили более 100 искусственных 
неровностей. Это позволит сни-
зить число дорожно-транспорт-
ных происшествий с участием пе-
шеходов.

В Дагестане по нацпроекту 
устроено свыше 14 км линий на-
ружного электроосвещения. Бла-
годаря этому на участках регио-
нальных трасс республики стало 
светлее.

В Псковской области для обес-
печения безопасности пешеходов 
на трассе Псков – Гдов – Сланцы 

– Кингисепп – Краколье заверши-
ли устройство тротуаров в дерев-
не Ершово. Также установили пе-
шеходное ограждение, выполнили 
устройство поперечных шумовых 
полос, смонтировали знаки и об-
новили разметку.

Отгрузка партии АК-12
Концерн «Калашников» выполнил отгрузку 
партии автоматов АК-12 в рамках дополнитель-
ного контракта с заказчиком. В целом обяза-
тельства 2023 года по изготовлению автоматов 
АК-12 «Калашников» исполнил в срок и в пол-
ном объеме. По сравнению с прошлым годом 
количество поставляемых автоматов модели 
АК-12 выросло почти в два раза.

В ноябре этого года «Калашников» завершил изго-
товление автоматов АК-12 в рамках трехлетнего кон-
тракта. Об этом ранее сообщил президент концерна 
Алан Лушников на пресс-конференции в честь Меж-
дународного дня военного журналиста.

5,45-мм автомат Калашникова АК-12 является 
самым современным образцом индивидуального 
автоматического стрелкового оружия в Вооружен-

ных силах России. Данная модель отличается от пре-
дыдущих поколений АК повышенной точностью и 
кучностью, улучшенной эргономикой и готовностью 
к всесуточному применению.

Промышленное 
сотрудничество
Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли Российской Федерации Денис Мантуров 
провел встречу со спецпредставителем Президента Республи-
ки Никарагуа по вопросам развития отношений с Россией Лау-
реано Факундо Ортегой Мурильо.

В ходе встречи стороны обсуди-
ли перспективные направления 
торгово-промышленного сотруд-
ничества, уделив приоритетное 
внимание реализации совместных 
проектов в области фармацевти-

ки, медицинских технологий и ав-
томобилестроения.

Отмечена взаимная нацелен-
ность на увеличение объемов и 
расширение номенклатуры рос-
сийско-никарагуанского товаро-

оборота, в том числе за счет на-
ращивания импорта из Никарагуа 
востребованной на российском 
рынке продукции. В данном кон-
тексте достигнута договоренность 
об организации прямых контактов 
никарагуанских производителей и 
российских импортеров, в частно-
сти крупных торговых сетей, для 
предметной проработки возмож-
ностей поставки товаров из этой 
латиноамериканской страны.
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Юбилейная конференция
Крупнейшая в стране конференция TECH WEEK, посвященная 
инновационным технологиям для решения бизнес-задач, завер-
шилась в Технопарке «Сколково» в Москве. Ее посетили 3253 
человека. Организатором конференции выступила Корпора-
ция «Синергия».

В течение трех дней на площад-
ках конференции выступили 
более 300 экспертов и представи-
телей крупного бизнеса. Свои раз-
работки представили 122 компа-
нии. В неформальной обстанов-
ке стартаперы могли пообщаться 
с крупным бизнесом и предложить 
им свой инновационный продукт.

«Сегодня нашему бизнесу как 
никогда нужны инновации. Кон-
ференция TECH WEEK решает эту 
задачу. Мы помогаем компаниям 
найти подходящие разработки, а 
стартапам – привлечь необходи-
мые инвестиции для развития», – 
сказал президент Корпорации 
«Синергия» Вадим Лобов.

Технологический партнер 
TECH WEEK, инновационная 
компания OPPO, совместно с 

Группой М.Видео-Эльдорадо рас-
сказала на конференции о буду-
щем рынка складных смартфонов. 
«Только в наших сетях по итогам 
января-октября 2023 года штуч-
ные продажи складных смартфо-
нов выросли почти вчетверо по 
сравнению с прошлым годом и 
почти в 9 раз к 2021 году», – зая-
вил коммерческий директор Груп-
пы М.Видео-Эльдорадо Олег Му-
равьев.

Эксперты, выступавшие на 
TECH WEEK, отметили, что такие 
события очень важны не только 
для стартапов, но и для бизнес-
сообщества. «Такие мероприя-
тия обязательно нужны. Без них 
не будет прогресса. Все должны 
друг на друга посмотреть, послу-
шать приемчики, которые приме-

няют разные компании. Да, техно-
логические компании очень раз-
ные, но методы управления, мето-
ды развития у них очень похожи. 
И пути решения задач можно друг 
у друга подсмотреть», – пояснил 
основатель AGIMA Александр 
Богданов.

По словам председателя прав-
ления Суши Wok Константина Са-
галова, технологические конфе-
ренции помогают компании быть 
в курсе технологических трендов. 
«Конференции такого рода помо-
гают нам сохранять понимание 
того, что происходит на рынке. 
Не отставать от технического про-
гресса и следить за инновациями, 
которые мы можем интегрировать 
в наш бизнес. Когда все собирают-
ся вместе на таких площадках, здо-
рово узнавать, что нового появля-
ется у коллег», – добавил Констан-
тин Сагалов. 

В рамках конференции Кор-
порация «Синергия» объявила 
об открытии Центра трансфера 
технологий – уникального хаба, 
который объединит все иннова-
ционные проекты в стране в раз-
личных сферах. Центр займется 
поиском прорывных проектов в 
российских вузах и доведением их 
до серийного производства. Также 
новая платформа будет собирать 
заказы крупных промышленных 
предприятий и передавать их в 
разработку, транспортировать и 
адаптировать зарубежные техно-
логии в России и так далее. В пер-
спективе Центр трансфера техно-
логий «Синергии» сможет закрыть 
все технологические потребности 
российской экономики.

Деловая программа конферен-
ции состояла из 20 тематических 

потоков, среди которых строи-
тельство и недвижимость, экс-
порт на международные рынки 
(Латинская Америка, Азия, стра-
ны MENA), реальный опыт ис-
пользования отечественного ПО. 
Участники посещали нетворкинг-
сессии, практические занятия, экс-
пертные консультации и мастер-
майнды. 

В финале программы прошел 
VIP День обучения, включающий 
в себя мастермайнд и стратегиче-
ские сессии от экспертов: это Анет-
та Орлова, психолог, кандидат со-
циологических наук, бизнес-мен-
тор, радиоведущая; Николай Пете-
лин, Co-founder банка Точка, Head 
of digital services for small business 
в РОСБАНК; Артем Азевич, соос-
нователь ФРИИ, соавтор методо-
логии трекинга. Еще одним уни-
кальным форматом, опробован-
ным на конференции, стала TECH 
Баня, где участники могли рассла-
биться и восстановить силы.

Одной из центральных тем, 
которые обсуждались на TECH 
WEEK, стал искусственный интел-
лект. Как отметил на конференции 
вице-президент по экспортным 
программам Корпорации «Синер-
гия» Тимур Корнилов, глобальный 
рынок искусственного интеллекта 
к 2030 году увеличится в три раза: с 
$240 млрд до $740 млрд. Лидеры в 
этой сфере – страны БРИКС.

«Страны БРИКС – наши давние 
торговые партеры, которых отли-
чает предсказуемость, лояльность 
и растущий платежеспособный 
спрос. Проекты в этих государст-
вах – наши безграничные возмож-
ности для роста. Если российские 
IT-компании распознают этот 
тренд и предложат конкурентные 
решения на внешнем рынке, оте-
чественную техиндустрию ждет 
мощный рывок вперед», – под-
черкнул Тимур Корнилов.

Одиннадцатый TECH WEEK 
состоится летом 2024 года. 

День Республики 
Адыгея

Заместитель председателя Прави-
тельства Дмитрий Чернышенко при-
нял участие в Дне Республики Адыгея 
на международной выставке-форуме 
«Россия». Совместно с главой респу-
блики Муратом Кумпиловым он также 
осмотрел стенд региона и поприветст-
вовал участников торжества в рамках 
культурной программы.

«Сегодня на международной выставке-фо-
руме «Россия» мы открываем День Респу-
блики Адыгея. Она, как и все другие россий-
ские субъекты, рассказывает о своих глав-
ных достижениях и достопримечательно-
стях. В Адыгее прошло мое детство, и с ней 
связано много теплых воспоминаний. Не-
давно я посещал свою малую родину: реги-
он динамично развивается, растет уровень 
жизни людей. Мы видим, что поддержка 
федерального Правительства использует-
ся эффективно. С достижениями Адыгеи 
гости выставки могут ознакомиться сами, 
посетив ее стенд. Приглашаем всех на экс-
позицию и желаем интересно и с пользой 
провести время», – отметил вице-премьер.

Он добавил, что только в этом году в 
Адыгее на реализацию федеральных и ре-
гиональных госпрограмм и нацпроектов 
было направлено 23 млрд рублей. По ито-
гам 2023 года все ключевые экономические 

показатели демонстрируют положительную 
динамику.

Мурат Кумпилов презентовал республи-
ку, рассказал о ее особенностях и достиже-
ниях, обозначил вектор дальнейшего разви-
тия. По словам главы региона, в последние 
шесть лет республика значительно улучши-
ла основные показатели. Так, рост ВРП со-
ставил 21%, индекса промышленного про-
изводства – 50%. В 1,8 раза выросли собст-
венные доходы республики, темп роста те-
кущего года – 108%. 

Глава республики особо отметил богат-
ство природы Адыгеи, в котором заклю-
чается стратегический потенциал региона. 
Отдельно выделены два проекта: проект-
драйвер – всесезонный экокурорт «Лаго-
наки» и этнопарк на Дегуакской поляне в 
горной местности Адыгеи.

«Мы сделали ставку на туризм с расчетом 
на долгосрочный эффект для развития ре-
спублики. Вкладываемые за последние годы 
в отрасль колоссальные средства расширя-
ют рекреационные возможности республи-
ки. Экологический, событийный, гастроно-
мический, аграрный, сельский туризм – все 
это у нас активно развивается и пользуется 
спросом», – сказал Мурат Кумпилов.

Перед официальным открытием Дня ре-
гиона почетные гости ознакомились с экспо-
зицией республики. В ее центре находится 
главный арт-объект, представляющий собой 
объемное изображение государственного 
флага Адыгеи. Стенд также украшает боль-
шая скульптура кавказского зубра, символа 
адыгейских гор. Все посетители экспозиции 
в течение дня смогут ознакомиться с нацио-
нальными песнями и танцами адыгов, поу-
частвовать в тематических мастер-классах и 
угоститься адыгейским сыром – это один из 
главных гастрономических брендов региона.
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Обеспечение кадрами
Заместитель председателя Правительства Российской Федера-
ции – министр промышленности и торговли Российской Федера-
ции Денис Матуров провел заседание Координационного сове-
та по промышленности в Калининградской области и посетил 
ряд предприятий региона.

Темой заключительного в этом 
году заседания стало обеспечение 
промышленности кадрами. Члены 
Коорсовета – руководители регио-
нальных органов исполнительной 
власти в области промышленно-
сти и торговли обсудили вопрос 
обеспечения предприятий обра-
батывающей промышленности 
квалифицированными кадрами. В 
заседании также приняла участие 
заместитель председателя Прави-
тельства Российской Федерации 
Татьяна Голикова.

На данный момент в обраба-
тывающей промышленности ра-
ботает почти 10 млн человек, при 
этом Минпромторг России оце-
нивает дополнительную потреб-
ность в кадрах в 870 тысяч чело-
век до 2030 года, из которых 622 
тысячи специалистов со средним 
профессиональным образовани-
ем и 248 тысяч – с высшим обра-
зованием.

«У нас уже имеются работаю-
щие инструменты по обеспечению 
российской промышленности ка-
драми, например, «Профессиона-
литет», «Передовые инженерные 
школы», различные чемпионаты 
профессионального мастерства. В 
целом, происходит трансформа-
ция системы среднего специаль-
ного образования: где-то ускоря-
ется процесс подготовки специа-
листов, где-то они параллельно с 
учебой сразу проходят практику 
на промышленных предприятиях, 
и готовый специалист затем ухо-
дит туда работать. Важно макси-
мально тиражировать успех таких 
проектов», – отметил вице-премь-
ер – глава Минпромторга России 
Денис Мантуров.

«Сейчас формируется прогноз 
потребности отраслей экономики 
в специалистах по уровням обра-
зования с учетом необходимости 
технологического развития эконо-
мики и реализации инвестицион-
ных проектов – на 3 года и на 6 
лет. Предусмотрена ежегодная ак-
туализация прогноза. То есть еще 
одна задача работников отделов 
кадров предприятий – научить-
ся планировать эту потребность. 
Эта задача будет нормативно за-
креплена. По действующим про-
гнозам по ОКВЭД до 2030 года эко-
номике нашей страны потребует-
ся не менее 2 млн рабочих кадров, 
наибольший спрос складывается 
на обрабатывающих предприяти-
ях (763 тыс. человек) и в транспор-
те (400 тыс. человек). В целом, рост 
числа занятых в обрабатывающей 
промышленности к 2025 году со-
ставит 5,9%, это плюс 590 тыс. че-
ловек, а к 2030 году – 7,6%, что на 
763 тыс. человек больше по сравне-
нию с 2022 годом. Минтруд сейчас 
готовит методологию нового про-
гноза на основе данных регионов и 

предприятий. Это будет среднес-
рочный прогноз с ежегодным об-
новлением», – отметила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова.

На сегодняшний день из 141 
образовательно-производствен-
ного кластера, созданного в рам-
ках «Профессионалитета», 86 в от-
раслях промышленности. В 2024 
году заработает еще 48 таких кла-
стеров в отраслях промышлен-
ности. «Передовые инженерные 
школы» уже заняты в подготов-
ке 40 тысяч специалистов. 40% из 
этих специалистов будут подго-
товлены в области инженерных 
наук.

Представители Минтруда Рос-
сии, Миннауки России и Мин-
просвещения России рассказали 
о подходах ведомств к обеспече-
нию российской экономики тру-
довыми ресурсами и подготовке 
высококвалифицированных ка-
дров, о развитии системы среднего 
профессионального образования 
для нужд отечественной промыш-
ленности, а также о региональ-
ном опыте кадрового обеспече-
ния промышленности. Предста-
вители руководителей региональ-
ных ведомств в промышленности 
Санкт-Петербурга, Свердловской 
и Московской областей подели-
лись опытом и предложили свои 
инициативы по обеспечению про-
мышленности кадрами.

«Процесс подготовки кадров 
носит межведомственный ха-
рактер, поэтому сейчас с колле-
гами нам необходимо слаженно 
и активно продолжать работать 
в этом направлении», – отметил 
Денис Мантуров.

Он также призвал регионы 
включиться в работу. Прежде 
всего, Денис Мантуров предло-
жил начать с профориентации в 
старших классах школы, а именно 
возродить технические кружки и 
экскурсии учеников на предприя-
тия, организовать опросы относи-

тельно будущего желаемого места 
работы. Далее он обратил внима-
ние на оказание помощи в трудоу-
стройстве выпускников, заканчи-
вающих техникумы и другие учре-
ждения среднего профессиональ-
ного образования.

«Это очень важно, поскольку 
более 70% всей кадровой потреб-
ности составляют именно пред-
ставители рабочих специально-
стей. Нужно сделать так, чтобы 
еще до ее получения, каждый уча-
щийся уже понимал, где он даль-
ше будет работать», – отметил он.

Помимо этого, нужно актив-
но подключать к проектам мест-
ных предприятий студентов тех-
нических ВУЗов. Не только круп-
ных, но и молодых высокотехно-
логичных компаний и стартапов, 
в том числе работающих на пло-
щадках индустриальных парков 
и промтехнопарков. И в заверше-
ние вице-премьер отметил, что 
именно на региональном и мест-
ном уровне необходимо начинать 
оценивать баланс спроса и пред-
ложения кадровых ресурсов. Это 
позволит осмысленно выстраи-
вать политику занятости в отдель-
но взятом субъекте, обеспечивать 
координацию инициатив бизнеса, 
представителей образовательной 
сферы и власти.

«Мы будем отслеживать луч-
шие практики работы по обозна-
ченным мной направлениям и 
транслировать их другим регио-
нам. Либо поднимать на уровень 
федеральных мер поддержки раз-
вития кадрового потенциала», – 
заключил Денис Мантуров.

Глава Калининградской обла-
сти поблагодарил вице-премьера 

– главу Минпромторга РФ за со-
действие в решении системных и 
текущих вопросов калининград-
ской промышленности. Актуаль-
ной проблемой для ее дальнейше-
го развития губернатор назвал ка-
дровую.

«Среди новых крупных проек-
тов – промышленный комплекс 
по производству кремниевых 
пластин и фотоэлектрических 
преобразователей в индустриаль-
ном парке «Черняховск». Строит-
ся и будет запускаться в 2025 году 
завод Росатома по производству 
литий-ионных батарей. Мы под-
держиваем строительство таких 
крупных проектов, понимая, как 
они меняют ландшафт региональ-
ной экономики. Но кадровая про-
блема достаточно большая. На за-
воде Росатома будет занято по-
рядка 900 специалистов и 450 из 
них мы должны привезти в реги-
он. Поэтому тема координацион-
ного совета – очень актуальная, 
для нас, пожалуй, тема номер 
один сейчас», – отметил Антон 
Алиханов.

В рамках поездки в Калинин-
градскую область вице-премьер 
совместно с губернатором также 
осмотрел ряд промышленных 
предприятий.

Так, Денис Мантуров совмес-
тно с генеральным директором 
ОСК Андреем Пучковым и гене-
ральным директором «ПСЗ «Ян-
тарь» Ильей Самариным проверил 
ход исполнения текущих заказов, 
в том числе и гособоронзаказа, а 
также программы модернизации 
предприятия. Обсудили реализа-
цию программы технического пе-
ревооружения для наращивания 
объемов выпуска в рамках ГОЗа и 
создания гражданской продукции.

Помимо этого, вице-премьер 
совместно с губернатором Анто-
ном Алихановым посетил пред-
приятие по разработке и произ-
водству инвалидных колясок с 
электроприводом. Компания про-
изводит несколько видов колясок 
с электроприводом, отвечающих 
всем основным потребностям 
пользователя, и не уступает по ка-
честву западным аналогам «Коля-
ски-вездеходы» собственной раз-
работки с автоматической верти-
кальной стабилизацией сидения 
поставляются на внутренний 
рынок и активно экспортируют-
ся. С 2023 года производитель ос-
воил выпуск плавающих колясок. 
Важно, что компания «Обсервер» 
планирует увеличить степень ло-
кализации продукции до 90% до 
2026 года. При этом треть сотруд-
ников компании – это люди с огра-

ниченными возможностями здо-
ровья.

«Мы посетили завод «Обсервер», 
я давно хотел увидеть своими гла-
зами это предприятие. Мы сегодня 
проводим ту работу, которую руко-
водитель предприятия Роман Ара-
нин реализовывает вместе со своим 
коллективом. Эта тема заслужива-
ет особого внимания. Сегодняшние 
решения, которые мы выработали, 
нужно реализовать. Дать этому про-
екту второе «дыхание». Предприя-
тие уделяет особое внимание людям 
с ограниченными возможностями и 
помогает в реабилитации, привле-
кает их в трудовую деятельность. 
Это заслуживает уважения», – от-
метил Денис Мантуров.

Также Денис Мантуров посе-
тил предприятие по производству 
двигателей для космических аппа-
ратов АО «ОКБ «Факел»» (входит 
в интегрированную структуру АО 
«НПО Энергомаш» Госкорпора-
ции «Роскосмос»). Директор пред-
приятия Геннадий Абраменков 
продемонстрировал производст-
венные площадки, испытательные 
стенды и представил продукцию: 
стационарные плазменные и тер-
мокаталитические двигатели. Ви-
це-премьер ознакомился с передо-
выми разработками – двигателями 
СПД-140Д, СПД-100, СПД-50М, а 
также двигателем К50-10.5 и газо-
вой двигательной установкой.

Денис Мантуров и Геннадий 
Абраменков обсудили перспекти-
вы серийного производства двига-
телей для космических аппаратов 
в интересах федерального проекта 
«Сфера». АО «ОКБ «Факел» про-
изводит двигательные установки 
«Марафон» для спутников «Мара-
фон-IoT» и СПД-50 для «Скиф-Д». 
Также Геннадий Абраменков рас-
сказал о проводимой работе по 
подготовке кадров для предпри-
ятия. АО «ОКБ «Факел» является 
индустриальным партнером фе-
дерального проекта по развитию 
среднего профессионального об-
разования «Профессионалитет».

Также на площадке «Обсер-
вера» Денис Мантуров и Антон 
Алиханов осмотрели выстав-
ку промышленных предприятий 
Калининградской области. Пред-
приятия легкой и лесной промыш-
ленности, радиоэлектроники и ме-
таллургии представили образцы 
производимой продукции.
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БИОТ-2023

Культура безопасности
В Экспоцентре прошла 27-я Международная выставка и дело-
вой форум «Безопасность и охрана труда – 2023» (БИОТ) – 
крупнейшее мероприятие России и СНГ, посвященное методи-
кам сохранения ресурсного состояния сотрудников, вопросам 
создания и обеспечения безопасных условий труда, культу-
ре безопасности, средствам индивидуальной и коллективной 
защиты, экологии и пожарной безопасности. Организаторы 
БИОТ: Минтруд России и Ассоциация разработчиков, произ-
водителей и поставщиков средств индивидуальной защиты 
(Ассоциация «СИЗ»).

В рамках церемонии открытия 
БИОТ с приветствием к участ-
никам обратилась заместитель 
председателя Правительства РФ 
Татьяна Голикова. В этом году, 
по ее словам, БИОТ проходит на 
фоне минимального за всю исто-
рию современной России уровня 
безработицы. Трудовые ресурсы в 
условиях неуклонного промыш-
ленного роста становятся глав-
ной темой в экономической по-
вестке страны, а привлечение и 
сохранение рабочих кадров – вы-
зовом для большинства крупных 
работодателей. Именно поэтому 
создание благоприятных и без-
опасных условий для работни-
ков приобретает особую акту-
альность. Вслед за Голиковой с 
приветственным письмом к по-
сетителям обратился еще один 
заместитель председателя Пра-

вительства – Денис Мантуров. 
Он, в частности, подчеркнул, что 
участие в таком масштабном ме-
роприятии дает уникальную воз-
можность профессионалам и экс-
пертному сообществу ознако-
миться с новейшими отечествен-
ными предложениями на рынке 
средств индивидуальной защиты.

В церемонии открытия меро-
приятия также приняли участие 
председатель ФНПР Михаил Шма-
ков, заместитель министра труда 
и социальной защиты РФ Алексей 
Вовченко, вице-президент по со-
циальной политике и трудовым 
отношениям РСПП Виктор Чере-
пов, бизнес-омбудсмен Москвы 
Татьяна Минеева, первый зам. ру-
ководителя Роструда Иван Шкло-
вец, президент Ассоциации СИЗ 
Владимир Котов и другие уважа-
емые лица. 

Деловая программа форума 
БИОТ-2023 включала более 80 
конференций, круглых столов, 
сессий, семинаров, где свыше 170 
спикеров из числа представите-
лей госорганов, топ-менеджмен-
та предприятий-производите-
лей, поставщиков и дистрибью-
теров средств индивидуальной 
защиты, компаний, специализи-
рующихся на охране труда и про-
мышленной безопасности, отече-
ственных и зарубежных экспер-
тов и практиков обсуждали всю 
актуальную повестку отрасли. В 
фокусе внимания – вопросы, свя-
занные с охраной труда, управле-
нием профессиональными риска-
ми, расследованием травм и про-
исшествий, сертификацией, пере-
ходом на Единые типовые нормы, 
применением промышленных эк-
зоскелетов в условиях современ-
ного производства, управлением 
трудовыми ресурсами и женским 
лидерством.

Традиционно важной частью 
БИОТ стали совещания крупней-
ших работодателей России: РЖД, 
Ростех, Росатом, РУСАЛ, Трансма-
шхолдинг по вопросам обеспече-
ния безопасных условий труда в 
своих компаниях, а также отра-
слевых ассоциаций, таких, как 

ЭРА России, Всероссийское об-
щество специалистов по охране 
труда, РХБЗ и других. Как всегда 
зрелищной получилась молодеж-
ная программа этого года: конкурс 
научно-исследовательских работ 
(конкурс НИР), творческий кон-
курс БИОТ АРТ, кейс-чемпионат 
БИОТОН, а также 4-е Всероссий-
ские соревнования «Оказание 
первой помощи пострадавшему», 
Зона игровых решений, шоу-по-
казы «Елка безопасности» (памя-
ти Славы Зайцева – амбассадора 
БИОТ) и медиафорум «Безопасная 
работа – наша общая забота», где 
профессионалы и эксперты в ре-
жиме нон-стоп давали интервью 
и комментарии в прямом эфире 
онлайн формата. Торжественная 
церемония закрытия медиафору-
ма состоялась в кинотеатре «Ок-
тябрь». Центральным событием 
вечера стал показ фильмов, посвя-
щенных безопасной работе и ох-
ране труда.

Насыщенная разноплановая, 
многосторонняя деловая програм-
ма БИОТ – это часть самой круп-
ной в России и Восточной Европе 
выставки средств индивидуаль-
ной и коллективной защиты, ре-
шений по промышленной безопас-
ности и обеспечению здоровья и 

ресурсного состояния человека. 
На БИОТ экспоненты представ-
ляют передовые разработки и 
инновационные решения. В 2023 
году свою продукцию на выстав-
ке представила 361 компания из 12 
стран мира. Площадь экспозиции 
составила 16 500 кв. м. Помимо ли-
деров рынка: Фирма «Техноавиа», 
Группа компаний «ЭНЕРГОКОН-
ТРАКТ», БТК групп, Зелинский 
групп, Спецобъединение Юго-За-
пад, Манипула Специалист, СО-
ЮЗСПЕЦОДЕЖДА, Суксунский 
оптико-механический завод, Ком-
бинат рабочей одежды, ДЕЛЬТА 
ПЛЮС С.Е.И., Респираторный 
комплекс, ТЕХНОСЭЙФ, Кимр-
ская фабрика им Горького, ПТК 
«Модерам», ТК РИМ, представи-
ли широкой публике свои разра-
ботки и множество новых: БЛЭК 
РЭЙС, Спецрегион, Компания 
Альфа-Лаб, ТД «ПЛАЗМАМАШ», 
ТехноВик, СЭЙВЭКС ГРУП, Век-
тор, МК, ЭкоСтар, НПО ДиОД. 

Осмотреть их продукцию при-
шло 31 873 эксперта и специалиста. 
Среди них была как традиционная 
аудитория мероприятия: профес-
сионалы в области промышлен-
ной, пожарной и экологической 
безопасности, охраны труда, ру-
ководители и представители феде-
ральных и региональных органов 
власти, члены международных 
делегаций, ученые, разработчи-
ки, производители, потребите-
ли средств индивидуальной за-
щиты, эксперты и преподавате-
ли по охране труда, промышлен-
ной и экологической безопасности, 
руководители Минтруда России, 
Минпромторга, Минздрава, МЧС, 
Роструда, Росаккредитации, Со-
циального фонда, РСПП и ФНПР, 
так и множество новых посетите-
лей, интересующихся профиль-
ной тематикой мероприятий, про-
шедших на БИОТ. 

Премьера фильмов
8 декабря в Москве, в кинотеатре «Октябрь» состоялось торже-
ственное закрытие всероссийского медиафорума «Безопасная 
работа», проходившего 5-8 декабря в рамках выставки БИОТ. 
Центральным событием стал показ фильмов, посвященных без-
опасной работе и охране труда. На протяжении всего вечера 
кинотеатр стал местом встречи звезд кино и профессионалов 
из различных областей, объединенных стремлением популя-
ризировать вопросы охраны труда.

Центральным событием вече-
ра стала торжественная премьера 
фильмов кинопроекта «Безопасная 
работа», инициированного Ассоци-
ацией «Безопасность и качество» в 
целях популяризации соблюдения 
принципов и правил охраны труда 
и привлечения внимание к дан-
ной сфере широкого круга специа-
листов и работников посредством 
кинематографа. В его рамках были 
сняты 6 художественных корот-
кометражных фильмов: «Стажер», 
«Таксист», «Каска», «Перегруз», «Со-
веты от Петровича» и «Первая по-
мощь с Анфисой Чеховой».

«Мы не боремся за какие-то по-
казатели травматизма. Мы хотим, 
чтобы его просто не было в нашей 
жизни. И именно поэтому воз-
никла идея провести кинопоказ 
фильмов, связанных с важностью 
охраны труда, чтобы через призму 
искусства осветить такую важную 
для каждого из нас тему», – отме-
тил президент Ассоциации «Без-
опасность и качество» Александр 
Халимовский.

С приветственными словами к 
зрителям также обратились прези-
дент НОСТРОЙ Антон Глушков, 

президент Ассоциации СИЗ Вла-
димир Котов и президент НОТИМ 
Михаил Викторов.

Сценарии фильмов основаны 
на реальных событиях и опирают-
ся на работах победителей конкур-
са историй по охране труда БИОТ-
АРТ. В производстве картин при-
няла участие школа-студия ки-
норежиссера Александра Митты, 
лучшие выпускники и препода-
ватели которой вошли в составы 
съемочных групп. Ведущие роли 
исполнили звезды отечественно-
го кино, такие как Нонна Гришаева, 

Алена Хмельницкая, Эвелина Бле-
данс, Елена Захарова, Иван Коко-
рин, Анфиса Чехова, Константин 
Юшкевич и другие.

В дальнейшем снятые фильмы 
будут отправлены на российские 
и международные кинофестива-
ли. Также в планах устроить показ 
фильмов в 100 городах России, 
чтобы как можно больше зрите-
лей могли ознакомиться с важно-
стью безопасной работы.

Всего в день премьеры зрителя-
ми фильма стало несколько тысяч 
человек. Это стало самым массо-
вым премьерным показом кино-
фильмов на тему «Охрана труда» 
в одном кинотеатре в течение дня. 
Данное достижение было зафик-
сировано и внесено в Книгу ре-
кордов России, чьи представители 
присутствовали на мероприятии.

Помимо этого, в этот день в ки-
нотеатре «Октябрь» прошла цере-

мония вручения национальной пре-
мии «Безопасная работа» выдаю-
щимся компаниям и специалистам 
в области осуществления, развития 
и продвижения принципов соблю-
дения охраны труда и безопасной 
работы. Награждение проходило по 
ряду номинаций, включая:

- За внедрение высоких стандар-
тов безопасного труда;

- За верность принципам без-
опасной работы;

- За нестандартный подход к ор-
ганизации систем управления ох-
раной труда;

- За популяризацию вопросов 
безопасного труда;

- За высокое качество подготов-
ки персонала по вопросам охра-
ны труда;

- За высокую культуру безопас-
ного труда;

- За развитие системы независи-
мой оценки квалификации в соци-
ально-трудовой сфере;

- За лучшие цифровые решения 
в области охраны труда;

- За передовые решения по обес-
печению охраны труда в отрасли / 
на производстве;

- За внедрение цифровых тех-
нологий в области охраны труда;

- За творческий подход к про-
движению идей безопасного 
труда;

- За личный вклад в устойчи-
вое развитие безопасного труда 
и другие.

Награждение в залах кинотеа-
тра провели отечественные звезды 
театра и кино.

Также в холле кинотеатра в 
этот день прошла выставка кар-
тин Григория и Любови Потоцких. 
Работа скульптора «Одуванчик», 
установленная во многих городах 
мира, станет одним из символов 
кинопоказа картин кинопроекта 
«Безопасная работа» в 100 горо-
дах России.
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Свыше 40 медицинских 
технологий
Госкорпорация Ростех приняла участие в Российской неделе 
здравоохранения, центральным мероприятием которой стала 
выставка техники и изделий медицинского назначения. В экс-
позицию входит респираторное, офтальмологическое, неона-
тальное и другое оборудование «Концерна Радиоэлектронные 
технологии», холдингов «Швабе» и «Росэлектроника». Всего 
на стендах предприятий Ростеха было представлено свыше 40 
новейших разработок.

Центральное место в экспозиции 
холдинга «Швабе» занимал аппа-
рат искусственной вентиляции 
легких АИВЛ-01, который подхо-
дит для взрослых и детей старше 
одного года. Он обладает высоким 
уровнем информативности про-
цесса ИВЛ, безопасности для па-
циентов, отличается многообра-
зием режимов и широкими функ-
циональными возможностями. 

Помимо этого, на выставке 
холдинг представил автомобиль 
скорой помощи класса А на базе 
Niva Kub. Он отличается высокой 
проходимостью, поэтому подхо-
дит для работы в сельской мест-
ности. Внутри салона подготов-
лены места для перевозки одного 
пациента в лежачем положении и 
трех медицинских работников со-
провождения. 

На выставке также демонстри-
ровался напольный бинокуляр-
ный кольпоскоп КНб-04LED, не-
сколько моделей офтальмологи-
ческих устройств, медицинские 
приборы для инфузионной тера-
пии, устройства для клинико-би-
ологических исследований – тер-
мошейкер ШТ-5 и иммунофер-
ментный планшетный фотометр 
«ЭФОС 9305». 

Концерн КРЭТ впервые пока-
зал опытный образец нового ап-
парата искусственной вентиляции 
легких «Мобивент Окси». Разра-
ботка специалистов Уральско-
го приборостроительного завода 
была создана специально для па-
циентов с COVID, хроническими 
легочными заболеваниями и сер-

дечными заболеваниями. Также 
КРЭТ продемонстрировал тоно-
метр для измерения внутриглаз-
ного давления diathera. Предназ-
наченный для диагностики глауко-
мы путем измерения внутриглаз-
ного давления, аппарат работает 
без прямого контакта с глазом и 
применения анестетиков. 

В числе ключевых экспонатов 
концерна были также: аппарат 
магнитотерапевтический офталь-
мологический АМТО, ультразву-
ковой ингалятор «Вулкан-3», до-
затор шприцевой для внутривен-
ного вливания, настольные стери-
лизаторы и другое оборудование. 

Холдинг «Росэлектроника» 
представил медицинский ком-
плекс для малоинвазивной хирур-
гии «Алькор». Аппарат не имеет 
аналогов и предназначен для про-
ведения хирургических операций 
и диагностики различных заболе-
ваний в общей хирургии, дермато-
логии, флебологии, гинекологии, 
проктологии, отоларингологии и 
урологии. Объединение диагно-
стических и хирургических бло-
ков в единый комплекс предо-
ставляет врачу доступ к общему 
интерфейсу управления посред-
ством сенсорной панели. Это обес-
печивает максимальную легкость 
и комфорт в настройке и выборе 
режимов работы функциональ-
ных блоков. Сочетание на одной 
стойке хирургических и диагно-
стических приборов позволяет 
специалисту выполнять широ-
кий спектр манипуляций, пол-
ностью контролировать ход хи-

рургического вмешательства и в 
минимально короткие сроки от-
ветить на все возникающие вопро-
сы в ходе операции. 

«На предприятиях Ростеха мы 
активно ведем работу по импор-
тозамещению медицинских изде-
лий, производим более 150 образ-
цов медтехники. В числе послед-
них разработок – респираторное, 
офтальмологическое и неонаталь-
ное оборудование. Наша задача – 
создавать новейшие отечествен-
ные изделия для медицинской от-
расли, опираясь на врачебные пра-
ктики. Ранее к нашим разработкам 
были привлечены практикующие 
врачи, благодаря чему новые из-
делия стали соответствовать сов-
ременным требованиям медицин-
ских учреждений. Сегодня в рам-
ках выставки мы продолжаемм ди-
алог с экспертами и рассчитываем 
на дальнейшую продуктивную ра-
боту», – отметил генеральный ди-
ректор «РТ-медицинские техноло-
гии» Сергей Дмитроченко. 

В рамках деловой программы 
предприятия Ростеха приняли 
участие в ряде мероприятий, по-
священных развитию здравоох-
ранения. Так, представители хол-
динга «Швабе» участвовали в ди-
скуссии в секции «Скорая помощь 
и медицина катастроф», в страте-
гической сессии «Решение задач 
импортозамещения в сфере био-
медицины» и в других.

Российская неделя здравоох-
ранения – самый масштабный 
комплексный проект в области 
медицины и охраны здоровья. 
В этом году он включал свыше 
90 отраслевых мероприятий. В 
экспозиции Центрального вы-
ставочного комплекса «Экспо-
центр» свои разработки предста-
вили 799 экспонентов из 15 стран. 
Российская неделя здравоохране-
ния проходила в Москве с 4 по 8 
декабря 2023 года.

Народное 
искусство
Во время рабочей поездки в Магаданскую область заместитель 
председателя Правительства – полномочный представитель 
Президента в ДФО Юрий Трутнев и губернатор Магаданской 
области Сергей Носов посетили здание Центра народных худо-
жественных промыслов и ремесел, расположенного в Магадане.

«Не первый раз знакомлюсь с тем, 
как развиваются творческие на-
правления в Магадане. Для того 
чтобы что-то делать из природных 
материалов – кости, кожи или дру-
гих, нужно, с одной стороны, про-
никнуться духом того, что ты со-
здаешь, а с другой стороны, по-
нимать особенности материала. 
Просто так ничего не получится. 
Сказать честно, я всегда восхища-
юсь такой работой. Она требует 
много терпения и таланта», – ска-
зал Юрий Трутнев.

Центр создан для поддержки 
развития народных художествен-
ных промыслов и популяризации 
декоративно-прикладного искусст-
ва. Площадь помещения составляет 
295,6 кв. м. Ремонтные работы в по-
мещении произведены за счет госу-
дарственной программы развития 
культуры и туризма Магаданской 
области. В рамках реализации наци-
онального проекта «Малое и сред-
нее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы» прио-
бретено оборудование для центра, 
в том числе компьютерная техни-
ка, видеоаппаратура, оборудование 
для проведения выставочно-ярма-
рочной деятельности, семинаров, 
обучающих мастер-классов.

«Помещение хорошо располо-
жено. Это центр города. Рядом го-
стиница, автовокзал. Людям, ко-
торые приезжают, гостям регио-
на, жителям все очень интересно. 
Образовательная составляющая 
тоже есть, это уникальные про-
екты: мастер-наставник и ученик. 
Основной упор будет сделан на 
проведение мастер-классов, се-
минаров. И конечно, выставоч-
ная продукция. В рамках акселе-
рации субъектов малого и сред-
него предпринимательства мы 
работаем с самозанятыми и инди-
видуальными предпринимателя-
ми. Это тоже очень важно, потому 
что есть спрос и есть предложение. 
Ручной труд всегда был в цене. Из-
делия не ставятся на поток. Каж-
дый может связаться с мастером 
и заказать то, что ему по душе и 
что нравится», – пояснила дирек-
тор Образовательного творческо-
го объединения культуры Мага-
данской области Юлия Авилова.

В центре организовано восемь 
рабочих мест для мастеров деко-
ративно-прикладного творчества 
и ремесла, пять мест косторезов.

Популяризация народного 
искусства, сохранение культур-
ных традиций, памятников исто-
рии и культуры, этнокультурное 
многообразие, культурная само-
бытность всех народов и этниче-
ских общностей входят сегодня в 
зону особого внимания.

«Работа по сохранению, возро-
ждению и популяризации народ-
ных художественных промыслов 
велась в нашей области всегда. Но 
все собиралось буквально по кру-
пицам. С 2016 года на базе коллед-
жа открыто отделение по направ-
лению «Косторезное искусство». 
С 2017 года в рамках постанов-
ления губернатора определены 
места традиционного бытования 
и закреплены виды промыслов 
и ремесел, которые будут разви-
ваться в Магаданской области. 
Это работа по обработке кожи и 
меха, рога и кости, бисерные из-
делия, украшения, куклы в наци-
ональных костюмах, сувенирная 
продукция. Места традиционного 
бытования – город Магадан, Севе-
ро-Эвенский и Ольский муници-
пальные округа. А теперь для этого 
создан специальный центр», – рас-
сказала Юлия Авилова.

Часть изделий будет сохра-
няться в коллекции центра для 
создания экспозиций. Для этого 
организовано выставочное про-
странство. Изделия также будут 
направляться для создания выезд-
ных экспозиций. Например, три 
имиджевых изделия (текстильная 
кукла в эвенском костюме, изделие 
из кости и сувенирные рукавич-
ки) магаданских мастеров были 
представлены на выставке-фору-
ме «Россия» на ВДНХ в Москве.

В центре народных художест-
венных промыслов и ремесел раз-
местился туристско-информаци-
онный центр. Новый визит-центр 
будет источником информации о 
Магаданской области и обо всем, 
что регион предлагает в плане ту-
ризма. Здесь гости узнают о потря-
сающих маршрутах, увлекатель-
ных экскурсиях и популярных со-
бытиях, богатстве культурных и 
природных достопримечательно-
стей, а также туристических опе-
раторах и популярных направле-
ниях для отдыха на Колыме.

«Наши соседи, дальневосточ-
ные регионы, – уже известные ту-
ристические бренды, а Магадан-
ская область для многих – что-то 
новое и неизведанное, хотя у ко-
го-то устойчивые знания о реги-
оне уже есть, как и желание его 
посетить. Но от нас будет зави-
сеть, как это будет происходить. 
Прежде всего это сама туристиче-
ская инфраструктура и качество 
нашей работы с туристами, с го-
стями региона», – сообщил Сер-
гей Носов.

В этом году Магаданскую об-
ласть посетило около 70 тысяч че-
ловек. В основном туристы приез-
жают на Колыму, чтобы охотить-
ся и рыбачить, заниматься актив-
ным туризмом.

Остекление  
кабины машиниста

Обнинское научно-производственное предприятие «Техноло-
гия» им. А.Г. Ромашина импортозаместило боковое остекление 
западного производства для кабины машиниста скоростного 
пассажирского электропоезда «Ласточка». Изделия, выпол-
ненные из отечественных материалов, обладают ударопроч-
ностью и устойчивы к динамическим нагрузкам. Стекло обес-
печит безопасность экипажа локомотива и возможность экс-
плуатации поезда в сложных метеоусловиях. 

Боковое остекление не должно 
искажать восприятие предметов 
экипажем электропоезда. При 
этом даже в сложных метеоусло-
виях боковые предметы и сигналы 
должны быть четко видны. Также 

изделия должны быть устойчивы-
ми к ударам и вибрациям.

«Основой бокового остекле-
ния производства ОНПП «Тех-
нология» является герметичный 
стеклопакет, не прогревающий-

ся под воздействием солнца в те-
плое время года и не пропускаю-
щий холод зимой. Внешняя часть 
изделия – прочный силикатный 
триплекс, выдерживающий столк-
новение с летящим предметом на 
скорости до 100 км/ч. Отечествен-
ное решение соответствует всем 
требованиям, предъявляемым к 
боковому остеклению кабины ма-
шиниста электропоезда «Ласточ-
ка». Наши специалисты в крат-
чайшие сроки выполнили задачу 
по импортозамещению. Мы гото-
вы к серийному выпуску продук-
ции», – сказал генеральный дирек-
тор предприятия Андрей Силкин. 

ОНПП «Технология» обеспе-
чивает более 70% потребностей 
российского рынка остекления 
железнодорожного транспорта, 
выпуская свыше 400 видов изде-
лий для оснащения кабин локомо-
тивов. Для бесперебойного обес-
печения предприятий железно-
дорожной отрасли предприятие 
в сжатые сроки заместило продук-
цией собственного производства 
импортные материалы, которые 
использовались в изготовлении 
обогреваемого остекления под-
вижного состава.
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Обеспечение звука
Компания «Октава Дизайн и Маркетинг» обеспечила звук на 
ежегодном форуме о видео VidMK23 в Казани. Для озвучивания 
самой инновационной площадки Казани – ИТ-парка им. Баши-
ра Рамеева, – R&D-центр «Октава ДМ», действующий на базе 
электроакустического завода «Октава», предоставил радио-
системы «Октава» серии OWS-U1200.

VidMK23 стал крупнейшим про-
ектом в России для специалистов 
видеопроизводства. На форуме 
собрались руководители видео-
продакшнов и агентств, продю-
серы, видеооператоры, монтаже-
ры, мастера визуальных эффектов 
и нейросетей, мобильные креато-
ры, маркетологи, блогеры, специ-
алисты по пиару и продвижению. 
Параллельно шли пять секций 
по режиссуре, видеосъемке, про-
дюсированию, видеомаркетингу, 
мобильному видео, нейросетям, 
прямым трансляциям и многим 
другим направлениям. Работала 
выставка техники для професси-
онального и мобильного видео. 
Особое внимание было уделено 
технике российского производ-
ства, созданной с целью импор-
тозамещения.

Представители «Октавы ДМ» 
выступили с докладом «Профес-
сиональные микрофоны «Окта-
ва» для комплексного оснащения 
студии и концертной площадки».

«Мы поддерживаем главную 
цель форума – развитие рынка 
кино- и видеопроизводства в 
стране. И представителям отра-
сли важно знать о современном 
оборудовании. На форуме были 
представлены новинки 2023 года, 
а именно новая радиосистема с 

ручным и поясным передатчиком 
OWS-U1200HDL. В этом году циф-
ровой вокальной радиосистемой 
уже была оборудована сцена кино-
фестиваля «Inтонации», фестиваль 
«Дикая Мята», радиосистемы «Ок-
тава» были представлены в рамках 
образовательного форума Леонида 
Агутина, на Грушинском фестивале, 
ими оборудовали Центр цифрово-
го искусства Artplay Media в Казани, 
учебно-игровую зону «ТВ-студия» 
детской развлекательной площад-
ки «КидБург» в Санкт-Петербурге 
и многие другие локации», – отме-
тила генеральный директор компа-
нии «Октава Дизайн и Маркетинг» 
Любовь Стальнова.

Беспроводные радиосистемы 
«Октава» – это цифровые системы 
с аналоговым выходом звукового 
сигнала, оснащенные цифровой 
модуляцией типа «π /4 DQPSK». 
Для повышения качества и над-
ежности беспроводной линии 
связи радиосистемы снабжены 
функцией True Diversity и IR-син-
хронизацией для упрощения на-
строек. В комплект входят стаци-
онарный приемник в лаконичном 
металлическом корпусе с ярким 
LED-экраном, внешними антенна-
ми с BNC-разъемом, ручной пере-
датчик-микрофон, а также два ва-
рианта микрофонов, работающих 

в комплекте с бодпаком, – микро-
фон-петличка, который оснащен 
держателем-прищепкой и ветро-
защитой, и головной микрофон.

Поясной передатчик – бодипак 
с удобным креплением и инфор-
мативным дисплеем – выполнен 
из ударопрочного ПС-пластика, 
актуально оформлен и обладает 
радиочастотным диапазоном 512-
562 МГц, радиус работы от базы 
составляет около 60 метров. Пе-
редатчик снабжен разъемом mini-
XLR (3-pin). В комплект входят ба-
тарейки типа АА.

Профессионалы, работающие 
с радиосистемой «Октава» серии 
OWS-U1200, высоко оценили ста-
бильный сигнал, низкую подвер-
женность образованию обратных 
связей, качественное исполнение 
и современный дизайн.

Микрофоны «Октава» давно 
помогают в создании звука в рос-
сийском и зарубежном кино. Они 
стали героями многих фильмов 
еще в советское время – «Королева 
бензоколонки», «Штрафной удар» 
и других. Позже звук, записанный 
на микрофоны «Октава», исполь-
зовали в саунддизайне таких из-
вестных фильмов, как «Дневной 
дозор» (2006), «Скрипка» (2017), 
сериал «Нюхач» (2017-2019), 
«BEEF: Русский хип-хоп» (2019), 
«Ржев» (2019), «Небо» (2021).

Запись звука для картины Алек-
сея Петрухина «Последнее испы-
тание» в 2019 году была организо-
вана на студии «Мосфильм» с ис-
пользованием микрофонов Окта-
ва МК-012, МК-101 и МК-103. Со 
студийными конденсаторными 
микрофонами с широкой мембра-
ной МК-115 и МК-117, ламповыми 
моделями МКЛ-5000 и МКЛ-111, 
концертным МК-207 работали не 
только на съемочных площадках 
«Мосфильма», но и при озвучива-
нии фильмов в московской студии 
«Синелаб».

На мероприятии выступили 
более 50 спикеров из десяти го-
родов России, Белоруссии и Ка-
захстана. Все выступления фору-
ма транслировались онлайн, они 
были доступны для просмотра на 
русском языке во всем мире.

Фото: «Октава Дизайн  
и Маркетинг»

Макеты 
АК-74М-М
Концерн «Калашников» изготовил более 7 тыс. массогабарит-
ных макетов автомата АК-74М-М. Сегодня спрос на ММГ зна-
чительно превышает возможности предприятия по его изго-
товлению, но выпуск идет параллельно с выполнением госо-
боронзаказа на боевое стрелковое оружие, что является пер-
воочередной задачей для концерна.

Макет массогабаритный (ММГ) 
– это копия автомата, соответст-
вующая оригиналу по размерам 
и массе. ММГ позволяет произ-
водить включение и выключе-
ние предохранителя, взведение и 
спуск ударно-спускового механиз-
ма, выполнять неполную разборку 
и сборку оружия. Изделие не яв-
ляется оружием и безопасно в ис-
пользовании, не требует лицензии 
на приобретение.

В связи с внедрением единой 
модели профориентации в шко-
лах России, концерн получает мно-
жество запросов на изготовление 
ММГ для работы с подростками. 

С помощью макетов ребята зна-
комятся с конструкцией автома-
та, учатся им пользоваться и, как 
следствие, проявляют интерес к 
оружейным профессиям.

Фото: АО «Концерн  
«Калашников»

Поставка  
спецавтомобилей
Концерн «Калашников» заключил контракт на поставку спе-
циальных автомобилей «Стена». По условиям документа, они 
будут поставляться заказчику партиями в 2024 и 2025 годах.

Спецавтомобиль «Стена» ини-
циативно разработан концерном 
«Калашников» для подразделений 
Росгвардии и МВД. Он предназ-
начен для блокирования движе-

ния правонарушителей и защи-
ты личного состава правоохрани-
тельных органов при пресечении 
массовых беспорядков. Автомо-
биль может быть приведен в ра-

бочее состояние за 5 минут. Спец-
техника включает в себя базовое 
шасси и установленное на него 
оборудование мобильного за-
щитного комплекса, состоящего 
из ограждения, систем пожароту-
шения, видеонаблюдения и реги-
стрирования, звукового и свето-
вого воздействия.

«Для решения особых задач 
МВД, Росгвардии или другим 
структурам могут быть необходи-
мы специальные образцы техники 
разного рода. Хорошим примером 
этого является автомобиль специ-
альный «Стена» с особым оснаще-
нием, – рассказал управляющий 
директор АО «Концерн «Калаш-
ников» Андрей Барышников. – 
Мы уверены, что наш комплекс 
будет активно использоваться в 
процессе обучения и тренировок 
с целью подготовки личного со-
става».

Фото: АО «Концерн  
«Калашников»

Янтарная мода
Калининградский янтарный комбинат представил результаты 
первого креативного воркшопа для российских дизайнеров оде-
жды «Балтийский акцент». Его результатом стала эксперимен-
тальная коллекция одежды, в которой самоцвет используется 
вместо ткани и фурнитуры. Янтарные топы, болеро, жилеты и 
парео наряду с ультрамодной авоськой, клатчами и галстука-
ми были представлены 1 декабря на подиуме единственного 
в мире Дома янтарной моды. 

Модели одежды из янтаря изго-
товлены комбинатом впервые. 
В течение трех осенних месяцев 
восемь модельеров знакомились 
с современными возможностями 
обработки янтаря и в творческом 
союзе с ювелирами комбината ин-
тегрировали янтарь в свои коллек-
ции. Янтарь гармонично дополнил 
легкий воздушный шифон, грубую 
кожу, пайетки и стразы, трикотаж 
и уютную шерсть. 

«Наши образы – это женская 
нежность с сильным характером. 
Воздушное облако ткани, окуты-
вающее женский силуэт, с гру-
бым браслетом или набедренным 
ремнем из натуральной кожи. Ян-
тарь оказался удивительно пла-
стичным материалом, с которым 
можно сочетать абсолютно все. 
Поражает его многогранность – 
черный, прозрачный, зеленый. 
Камень отлично вписался в нашу 
коллекцию», – прокомментирова-
ла основатель бренда Veter Ната-
лья Ушакова.

Специально для воркшопа Ян-
тарный комбинат выпустил экс-
клюзивную коллекцию из 70 ян-
тарных украшений и 15 элементов 
одежды и аксессуаров из янтаря. В 
экспериментальных образцах са-
моцвет выступает самостоятель-
но либо как часть классических 
фактур, например, появляется в 

виде пуговиц или вышивки. Са-
мостоятельные элементы одежды 
из янтаря выполнены по техноло-
гии бисероплетения из прозрачно-
го и матового мятого шара разных 
диаметров. На изготовление само-
го тяжелого в коллекции изделия 

– топа из солнечного камня весом 
560 граммов – ушло порядка ты-
сячи янтарных бусин.

«Дом янтарной моды – творче-
ская экспериментальная площад-
ка для дизайнеров, художников и 
ювелиров. Его открытие позволи-
ло показать, как можно стильно 
использовать янтарные украше-
ния в модных образах. Затем со-
стоялся выпуск собственной ли-
нейки одежды, который был пред-
ставлен сегодня на показе. Наш 
дизайнер Елизавета Конышак, на-
верное, впервые в истории моды 
создавала свои образы практи-
чески на янтарном производст-
ве. Этот уникальный опыт позво-
лил максимально органично впи-
сать янтарь в фактуру ткани, подо-
гнать элементы кроя. Кроме того, 
мы создали из янтаря и саму оде-
жду – это бюстье, топы, юбки-па-
рео. В планах команды Дома ян-
тарной моды дальше раскрывать 
современные возможности обра-
ботки камня, продолжать творить, 
экспериментировать и обновлять 
коллекции одежды и украшений», 

– рассказала заместитель генераль-
ного директора по ювелирному 
производству Майя Скворцова. 

После модернизации, прове-
денной в 2021 году, ювелирное 
производство Калининградско-
го янтарного комбината ежегод-
но увеличивает объем переработ-
ки. На 1 декабря этого года перера-
ботано более 25 тонн, что практи-
чески вдвое выше прошлогоднего 
результата в 13,5 тонн. Мощности 
обновленного производства по-
зволяют переработать до 50 тонн 
янтаря ежегодно.

Фото: Калининградский ян-
тарный комбинат
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Малым городам хотят помочь  
с привлечением инвестиций

Все инструменты пространственного развития нужно напра-
вить на сокращение дисбаланса в развитии регионов. Об этом 
в ходе парламентских слушаний Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера сказал его председа-
тель Андрей Шевченко.

Участники слушаний обсудили ход 
реализации Основ государственной 
политики регионального развития 
Российской Федерации на период до 
2025 года и Стратегии пространст-
венного развития Российской Феде-
рации на период до 2025 года.

В сегодняшних условиях требу-
ются новые подходы к региональ-
ной политике, а цели и направле-
ния пространственного развития 
страны нуждаются в системной 
корректировке, считает сенатор 
Шевченко.

«Необходимо закрепить четкие 
цели и целевые показатели про-
странственного развития страны 
с учетом новых геополитических 
реалий. Особое внимание следу-
ет уделить показателям, характе-
ризующим сокращение различий 
в социально-экономическом раз-
витии регионов», – предложил пар-
ламентарий.

Показателей, которые закре-
плены в действующей стратегии, 
недостаточно, уверен он. «Однов-
ременно следует увеличить гори-
зонт планирования, установить 
этапы реализации стратегии, на-
пример, до 2030-го, 2035-го или 
2040 года», – сказал сенатор.

Также предлагается устано-
вить правило, чтобы все отрасле-
вые стратегии содержали раздел 
о том, как в отраслевой полити-
ке должны решаться задачи про-
странственного развития. 

«Мы считаем, что все инстру-
менты пространственного раз-
вития должны быть направлены 
на сокращение чрезмерных дис-
балансов в развитии регионов. 
Важно прежде всего поддержи-
вать развитие малых городов, при-
городных поселков и сельских на-
селенных пунктов», – сказал Шев-
ченко.

Для этого необходимо выра-
ботать комплекс мер по стимули-
рованию инвестиционной актив-
ности в малых городах и исто-
рических поселениях, уверен он. 
В том числе это можно сделать 
путем создания в них террито-
рий с преференциальным режи-
мом ведения предприниматель-
ской деятельности. Также не-
обходимо установить правовые 
основы организации городских 
агломераций.

Кроме того, он призвал Мин-
экономразвития с привлечени-
ем ведущих научных и образо-
вательных организаций подго-
товить предложения о создании 
системы подготовки и повыше-
ния квалификации государствен-
ных и муниципальных служащих 
по вопросам пространственного 
планирования и региональной 
политики.

В сфере информатизации муниципалитетам 
требуется поддержка регионов
Комитет СФ по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству совместно с Комиссией Совета 
законодателей по информационной политике, информацион-
ным технологиям и инвестициям провел круглый стол по теме 
«Цифровизация государственной и муниципальной службы в 
Российской Федерации».

Модератором обсуждения высту-
пила первый заместитель предсе-
дателя Комитета СФ, заместитель 
председателя Комиссии Совета за-
конодателей по информационной 
политике, информационным тех-
нологиям и инвестициям Ирина 
Рукавишникова. 

«Вопросы цифровизации пу-
бличного управления постоян-
но находятся в фокусе внимания 
Совета Федерации. Практически 
в постоянном режиме мы осу-
ществляем мониторинг лучших 
региональных практик в этой об-
ласти, способствуем их масшта-
бированию на всю территорию 
страны. Особую актуальность 
этот региональный опыт имеет 
для новых субъектов Россий-
ской Федерацией», – сообщила 
сенатор.

Ирина Рукавишникова напом-
нила, что, в соответствии с Ука-
зом Президента Российской Феде-
рации от 21 июля 2020 года, циф-
ровая трансформация являет-
ся одной из национальных целей 
развития России, которая должна 
быть достигнута к 2030 году. «По-
ставлена задача перехода от элек-
тронного правительства к цифро-
вому». 

По ее словам, в стране актив-
но проводятся мероприятия по 
цифровой трансформации феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти, ими приняты ведом-
ственные программы цифровой 
трансформации. «В ближайших 
перспективах – цифровизация 
парламентской деятельности. В 
Совете Федерации реализуется 
проект «Цифровой парламент». 
На ближайшее время намечены 
перспективы цифровизации за-
конодательных органов субъек-
тов Российской Федерации. Совет 
Федерации как палата регионов 
может стать центральным зве-
ном в структуре цифрового взаи-
модействия законодательных ор-
ганов власти регионов», – считает 
Ирина Рукавишникова.

Указанные векторы реформи-
рования государственного управ-
ления определили целый ряд на-
правлений цифровой трансфор-
мации институтов государствен-
ной и муниципальной службы. 

Первый зампред Комитета СФ 
назвала основные направления 
цифровой трансформации ин-
ститутов государственной и му-
ниципальной службы. «Первое – 
это внедрение в деятельность ор-

ганов публичной власти межве-
домственного электронного до-
кументооборота с применением 
электронной подписи. Второе – 
внедрение типового автоматизи-
рованного рабочего места госслу-
жащего в органах государствен-
ной власти на базе отечественно-
го программного обеспечения, в 
2024 году он должен стать обяза-
тельным инструментом и основ-
ной площадкой доступа к серви-
сам государственного служащего. 
Третье – создание единого инфор-
мационно-коммуникационного 
пространства в системе граждан-
ской службы». 

Ирина Рукавишникова сооб-
щила, что в работе органов мест-
ного самоуправления к настоя-
щему времени также стали шире 
использоваться новые информа-

ционные технологии, однако на-
блюдается недостаточный уро-
вень цифровизации муниципаль-
ной службы. «В силу финансовой 
необеспеченности большинство 
российских муниципалитетов вы-
нуждены работать в сфере инфор-
матизации по остаточному прин-
ципу. В связи с этим им требует-
ся организационная и финансовая 
поддержка регионов».

Участники круглого стола об-
судили приоритетные направле-
ния работы для региональных и 
муниципальных органов власти 
в контексте цифровизации. Это 
внедрение в их деятельность сов-
ременных информационных тех-
нологий, цифровых ресурсов и 
сервисов, разработанных и уже 
успешно эксплуатируемых на фе-
деральном уровне. Реализация 

новых комплексных подходов 
к совершенствованию системы 
подготовки квалифицированных 
кадров и специализированных 
программ, нацеленных на прио-
бретение служащими цифровых 
компетенций. А также обмен реги-
ональным опытом, масштабиро-
вание лучших региональных пра-
ктик в этой сфере. 

Директор Департамента обес-
печения качества предоставле-
ния государственных услуг насе-
лению и выполнения государст-
венных функций Министерства 
экономического развития Россий-
ской Федерации Кирилл Албычев 
рассказал о предоставлении госу-
дарственных услуг населению, в 
том числе через МФЦ, председа-
тель Московской городской Думы, 
председатель Комиссии Совета за-
конодателей по информационной 
политике, информационным тех-
нологиям и инвестициям Алексей 
Шапошников сообщил о примене-
нии цифровых решений в изби-
рательной системе Москвы, пред-
седатель Законодательного Со-
брания Пермского края Валерий 
Сухих проинформировал о совре-
менных цифровых решениях За-
конодательного Собрания Перм-
ского края.

В работе круглого стола приня-
ли участие представители феде-
ральных и региональных органов 
власти, экспертного сообщества.

Источник: Официальный 
сайт Совета Федерации РФ

Расширении полномочий 
муниципалитетов  
в молодежной политике
Президент России Владимир Путин под-
писал закон о расширении полномочий 
органов муниципальной власти в обла-
сти молодежной политики, соответствую-
щий документ размещен на сайте офици-
ального опубликования правовых актов. 
Вносятся изменения в федеральный закон 
«Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Фе-
дерации». «Изменения имеют системный 
характер и позволят развивать молодеж-

ную политику в едином направлении на 
всех уровнях публичной власти. Эффек-
тивность реализации молодежной поли-
тики играет важную роль в социально-
экономическом развитии муниципали-
тетов», – говорилось в пояснительной за-
писке к закону.

Первый «деревянный»  
эко-город в России
Байкальск может стать первым «дере-
вянным» эко-городом в России за счет 
применения современных технологий 
деревянного домостроения. Об этом 

заявила вице-премьер России Викто-
рия Абрамченко на подведении итогов 
конкурса проектов деревянного домо-
строения.

Вице-премьер уже обратилась к губерна-
тору Иркутской области Игорю Кобзеву с 
просьбой применять проекты-победители 
конкурса для строительства домов и учре-
ждений в Байкальске.

В Минприроды разъяснили, что разви-
тие Байкальска рассматривается вместе с 
проектом по ликвидации Байкальского цел-
люлозно-бумажного комбината (БЦБК), ко-
торый был градообразующим предприяти-

ем города.Победителями конкурса стали 
проекты разработчиков из 14 регионов 
России: Москвы, Подмосковья, Санкт-Пе-
тербурга, Новгородской, Смоленской, Ли-
пецкой и Воронежской областей, Красно-
дарского края и Тамбовской, Ульяновской, 
Челябинской, а также Новосибирской, Ива-
новской, Вологодской областей.

Авторы победивших проектов разрабо-
тают проектно-сметную документацию за 
счет средств организаторов конкурса, после 
чего их работы будут включены в реестр ти-
повых проектов, который формирует Мин-
строй РФ.

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 
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«Индекс интеллектуальной зрелости» 
органов местного самоуправления
В соответствии с поручением Президента Российской Федера-
ции для обеспечения внедрения наиболее успешных практик 
применения технологий искусственного интеллекта в субъек-
тах РФ было проведено исследование «Индекс интеллектуаль-
ной зрелости», представляющее собой оценку ИИ-зрелости 
всей системы экономики и государственного управления по 
четырем направлениям: приоритетным отраслям экономики, 
системе федеральных органов исполнительной власти, реги-
ональных ОИВ, а также в качестве пилота – системы органов 
местного самоуправления. 

Проведение 
исследований
На площадке АНО «Цифровая 
экономика» впервые опублико-
ваны результаты исследования 
ИИ-зрелости регионов совмест-
но с Минэкономразвития России, 
НЦРИИ, аппаратом Комиссии по 
направлению «Коммуникации, 
связь, цифровая экономика» Экс-
пертно-координационного центра 
Комиссий Государственного сове-
та Российской Федерации. 

В России около 1000 компаний 
и 90 исследовательских центров 
заняты разработками в сфере ИИ, 
при этом каждый регион имеет 
свою повестку и позицию в части 
искусственного интеллекта. 

Над направлениями РОИВ и 
ОМСУ работала команда Нацио-
нального центра развития искус-
ственного интеллекта при Пра-
вительстве РФ и Комиссия Госу-
дарственного Совета Российской 
Федерации по направлению «Ком-
муникации, связь, цифровая эко-
номика», совместно с АНО «Циф-
ровая экономика», а также компа-
ния O2Consulting, выступившая в 
роли аналитического партнера. В 
анкетировании приняли участие 
РОИВ из 89 субъектов Российской 
Федерации, включая новые реги-
оны, ОМСУ и организации из 20 
пилотных субъектов Российской 
Федерации. Оценка происходила 
по 11 группам показателей, в числе 
которых использование искусст-
венного интеллекта, эффекты от 
его применения, инфраструкту-
ра и данные, необходимые для ис-
пользования ИИ, кадры и компе-
тенции в сфере ИИ.

Исследование, посвященное ин-
дексу интеллектуальной зрелости, 
включает в себя огромный массив 
исходных данных, более 160 000 
единиц, полученных в результате 
опроса. Анкетирование включало 
более 40 вопросов, в нем приняло 
участие 89 субъектов, 18 отраслей, 
55 ФОИВ и более 300 ОМСУ. По 
итогам 2023 года внедрение искус-
ственного интеллекта в отраслях 
выросло в 1.5 раза, в следующем 
году этот показатель также будет 
расти. Практически половина ор-
ганизаций разрабатывает решения 
самостоятельно, организации от-
мечают высокую эффективность 
от внедрения, однако остается вы-

сокая потребность в вычислитель-
ных мощностях и данных для ис-
пользования ИИ. Следующая клю-
чевая проблема и задача – решение 
кадрового вопроса, дефицит ИИ-
специалистов отмечается в 62% ре-
гионов. Для формирования объек-
тивной картины разработана экс-
периментальная тепловая карта 
применения ИИ в регионах. В 27 
субъектах отмечается лидерский 
уровень внедрения ИИ.

Топ лидеров  
по внедрению ИИ
По результатам исследования в 
среднем в субъектах РФ 13% РОИВ 
используют ИИ, а 32% уже запла-
нировали внедрение ИИ-решений. 
В 44% случаев ведомства характе-
ризуют эффект от использования 
ИИ как умеренный и существен-
ный, а максимальные эффекты от 
использования ИИ связаны с ка-
чеством реализации бизнес-про-
цессов и с объективностью полу-
чаемых результатов. Технологии 
интеллектуальной поддержки 
принятия решений наиболее во-
стребованы среди региональных 
и муниципальных органов влас-
ти, при этом распределение ИТ-
организаций, занимающихся раз-
работкой ИИ-продуктов, по всей 
стране неравномерно – во мно-
гих регионах зарегистрировано 
не более 10 компаний. В 71% ре-
гионов отмечают наличие ЦОДов 
для выполнения основных задач 
машинного обучения, хотя не 
везде этих мощностей достаточ-
но для выполнения всех задач. До-
ступ к данным для использования 
ИИ отсутствует в 88% регионов. 
Стратегии развития и использо-
вания ИИ не разрабатываются в 
91% регионов, но при этом более 
чем в 70% регионов есть докумен-
ты на уровне субъекта, содержа-
щие блоки, посвященные разви-
тию ИИ.

Помимо Москвы как лидера в 
применении ИИ, выделен топ ре-
гионов с наиболее высоким уров-
нем ИИ-зрелости:

Московская область;
Ханты-Мансийский автоном-

ный округ – Югра;
Республика Татарстан;
Воронежская область;
Республика Саха (Якутия);
Ростовская область;

Республика Башкортостан;
Челябинская область;
Алтайский край;
Сахалинская область;
Тюменская область;
Республика Марий Эл.
Развитие и применение искус-

ственного интеллекта в регио-
нах России отражает неоднород-
ность и различия в уровне тех-
нологической подготовки и до-
ступности ресурсов. Это создает 
разрыв между развитыми и менее 
развитыми регионами в понима-
нии, использовании и внедрении 
инновационных решений на базе 
искусственного интеллекта. Опыт 
применения ИИ-технологий про-
комментировали Нижегородская, 
Оренбургская и Курская области.

Нижегородский опыт
Заместитель губернатора Ниже-
городской области Егор Поляков 
рассказал о нижегородском опыте 
внедрения искусственного интел-
лекта в работу МФЦ:

«К внедрению искусственного 
интеллекта в МФЦ мы подходим 
комплексно. С 2023 года в МФЦ 
региона «работает» голосовой по-
мощник, который может вести 
предварительную запись и сооб-
щать о готовности документов к 
выдаче. Он владеет информацией 
о режимах работы и адресах от-
делов МФЦ, а также может пере-
ключить жителей на операторов. За 
первые недели работы на голосово-
го помощника переведены свыше 
11 процентов всех коммуникаций, 
и этот процент продолжает расти».

Замглавы региона обратил 
внимание, что работу сотрудни-
ков, общающихся с гражданами 
по телефону и непосредственно в 
многофункциональных центрах, 
также оценивает ИИ:

«Такая речевая аналитика по-
зволяет определить «проблем-
ные зоны» и лучшие практики в 
коммуникации, оценить, соблю-
даются ли стандарты обслужива-
ния. Например, разъяснил ли опе-
ратор дальнейшие действия гра-
жданина, назвал ли срок, когда 
можно будет забрать документы».

Оренбургский опыт
Опыт внедрения технологий 
искусственного интеллекта в 
Оренбургской области на приме-

ре проекта по повышению эффек-
тивности использования земель-
ного фонда в Красногвардейском 
районе прокомментировал ми-
нистр цифрового развития и связи 
Оренбургской области Денис Тол-
пейкин:

«В регионе мы внедряем реше-
ния с использованием искусствен-
ного интеллекта, доказавшие свою 
практическую пользу и эффектив-
ность. Большое внимание уделяем 
обучению государственных и му-
ниципальных служащих, основам 
технологии ИИ и ее прикладному 
применению. Один из последних 
реализованных проектов – анализ 
эффективности использования зе-
мельного фонда одного из муни-
ципальных образований. Мы ори-
ентировались на то, что внедрение 
нейросетей позволит повысить 
эффективность решения проблем, 
накопленных за несколько лет, и 
сможет сделать работу быстрее, 
объективнее и экономически вы-
годнее. Модель решает несколько 
задач, в том числе выявляет факти-
чески используемые под сельско-
хозяйственные нужды земли и по-
зволяет оценить эффективность 
и законность их использования. 
Мы планируем масштабировать 
это решение и проверить в теку-
щей модели все 42 муниципаль-
ные образования региона, прове-
сти аудит результатов и реализо-
вать кадастровый контроль по вы-
явленным объектам».

Курский опыт
О текущем статусе применения 
искусственного интеллекта в Кур-
ской области и планах по разви-
тию на 2024 год рассказал министр 
цифрового развития и связи Кур-
ской области Сергей Кожевников. 
Он отметил, что методика исследо-
вания индекса интеллектуальной 
зрелости отражает большое число 
показателей, и ее открытость по-
могает регионам масштабировать 
развитие ИИ-технологий.

«В Курской области в текущем 
году был проведен ряд меропри-
ятий по развитию ИИ в регио-
не. Наша область стала одним из 
20 пилотных регионов по оценке 
уровня интеллектуальной зрело-
сти. В рамках данного исследова-
ния мы собрали более 900 анкет по 
организациям, в которые вошли 

ОИВ и коммерческие компании. 
В нашем регионе ИИ применяет-
ся в различных отраслях, прежде 
всего, – это сфера транспорта. На 
сегодняшний день по итогам про-
веденных работ Курская область 
достигла первого уровня зрело-
сти ИТС. Искусственный интел-
лект также задействован в сфере 
госуправления, социального обес-
печения, экономики и развития, 
сельского хозяйства и обществен-
ной безопасности и многих дру-
гих направлений. В настоящий мо-
мент мы работаем над решениями 
в сфере образования по созданию 
цифровых помощников для пре-
подавателей и студентов, а также 
планируем участие в пилотном за-
пуске проекта по анализу маммо-
графических исследований».

Проблемы внедрения
В результате исследования выяв-
лены наиболее частые проблемы, 
с которыми сталкиваются субъ-
екты при внедрении ИИ – это от-
сутствие необходимой цифровой 
инфраструктуры, недостаток спе-
циалистов с необходимыми ком-
петенциями, недостаток или от-
сутствие имеющихся технологи-
ческих решений на рынке и про-
блемы с данными (низкое качество 
и/или их недостаток).

«Комиссия по направлению 
«Коммуникации, связь, цифровая 
экономика» благодарит все регио-
ны за содействие в этом большом 
исследовании. Результаты иссле-
дования позволяют каждому под 
своим углом посмотреть на ситу-
ацию, оценить, где подтянуться, 
где разработать нужные меры, а 
где вооружиться знаниями, ком-
петенциями и лучшими практи-
ками. Со своей стороны счита-
ем важным обеспечить регионы 
таким важным инструментом, как 
методика оценки эффектов от вне-
дрения ИИ-решений. Очевидно, 
что не каждые внедренные реше-
ния оказались успешными», под-
черкнула Ольга Минеева, руково-
дитель аппарата комиссии по на-
правлению «Коммуникации, связь, 
цифровая экономика» Экспертно-
координационного центра Комис-
сий Государственного Совета РФ.

Источник: Официальный 
сайт АНО «Цифровая 

 экономики»
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11 декабря Москве на площадке АНО «Цифро-

вая экономика» состоялась стратегическая сес-

сия «Э+Регионы. Интеллектуальная зрелость сис-

темы региональных органов исполнительной влас-

ти и органов местного самоуправления Российской 

Федерации», посвященная обсуждению результа-

тов оценки интеллектуальной зрелости региональ-

ных органов исполнительной власти.

Лучшая практика 
трудоустройства 
несовершеннолетних
Трудовой отряд главы города Красноярска 
занял 1 место в номинации «Трудоустрой-
ство несовершеннолетних граждан в возра-
сте от 14 до 18 лет» Всероссийского конкур-
са лучших практик трудоустройства молоде-
жи. Торжественная церемония награждения 
победителей и призеров состоялась в Мини-
стерстве труда и социальной защиты РФ. В 
этом году на конкурс было подано 745 заявок 
из 72 регионов Россий. В номинации «Трудо-
устройство несовершеннолетних» участни-

ки заявили 101 проект.  Красноярский ТОГГ 
представил свою концепцию трудоустрой-
ства подростков, которая реализуется уже 
19 лет. Ребята не только занимаются благоу-
стройством города, но и проводят экскурсии, 
оказывают социальную помощь незащи-
щенным слоям населения, создают откры-
тые пространства и организуют досуговые 
мероприятия. Самое главное – подростки 
получают первый трудовой опыт, пробуют 
себя в различных видах профессий, а также 
адаптируются к будущей взрослой жизни.

«Эта победа − результат большой спло-
ченной работы нашей команды. Участие в 

таких конкурсах – это отличная возмож-
ность обменяться опытом с коллегами из 
других регионов и представить Красноярск 
на федеральном уровне», – рассказал коман-
дир Трудового отряда главы города Роман 
Витенко. Трудовой отряд главы города вхо-
дит в топ-30 лучших проектов федерального 
конкурса «100 городских лидеров-2020», а 
также в топ-45 лучших городских проектов 
по мнению технического комитета Между-
народной премии Гуанчжоу в сфере город-
ских инноваций, наряду с проектами таких 
городов как Сеул, Брюссель, Сингапур, Сид-
ней и Нью-Йорк.
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

Бионический  
протез
Московское производственное объединение «Метал-
лист» (МПО «Металлист») разработало бионический 
коленный модуль «Комета» со встроенным микро-
процессором для протезирования нижних конечно-
стей. Модуль способен работать от одной зарядки 10 
дней, что является на сегодняшний день недостижи-
мым показателем для производителей аналогичных 
изделий. Предсерийный образец устройства впер-
вые был представлен на VIII Национальном фору-
ме реабилитационной индустрии и универсального 
дизайна «Надежда на технологии 2023». 

Бионический коленный мо-
дуль «Комета» предназна-
чен для пользователей про-
тезов со средним и высо-
ким уровнем двигательной 
активности. Встроенный 
в протез микропроцессор 
осуществляет сбор и обра-
ботку данных в режиме ре-
ального времени со скоро-
стью более тысячи раз в се-
кунду, а нейросеть пред-
сказывает ритм и рисунок 
ходьбы, что позволяет ис-
пользовать протез в различ-

ных вариантах – от спокой-
ного шага до легкого бега.

Сверхпрочный корпус 
модуля изготовлен мето-
дом аддитивной печати из 
уникального отечественно-
го сплава РС-553 и защища-
ет электронные компонен-
ты от деформаций и меха-
нических поломок.

Благодаря привлечению 
к проектированию колен-
ного модуля врачей, реа-
билитологов, протезистов 
и активных пользователей 

протезов разработчикам 
удалось создать устройст-
во, отвечающее требова-
ниям конечных потребите-
лей, а по некоторым параме-
трам – превосходящее ми-
ровые аналоги. В серийное 
производство новый мо-
дуль будет запущен после 
завершающих испытаний в 
I квартале 2024 года. 

«Потребность в сред-
ствах протезирования на 
российском рынке высокая. 
Ранее продукция поступала 
из-за рубежа. Сейчас ком-
плектующие для протезов 
мы производим на предпри-
ятиях Ростеха. Наши изде-
лия, в том числе не имею-
щие российских аналогов, 
сопоставимы с лучшими 
иностранными образцами 
и оптимальны по соотно-
шению цены и качества», – 
отметил заместитель гене-
рального директора Росте-
ха Максим Выборных. 

На МПО «Металлист» на 
разной стадии разработки, 
испытаний и введения в 
серию находятся более 80 
новых проектов. Часть раз-
работанных изделий МПО 
«Металлист» была представ-
лена на VIII Национальном 
форуме реабилитационной 
индустрии и универсально-
го дизайна «Надежда на тех-
нологии 2023». Форум про-
шел в Москве с 11 по 12 де-
кабря 2023 года.

Погрузчики  
нового поколения
Линейку фронтальных погрузчиков грузоподъем-
ностью от 3 до 6 тонн готовятся запустить на Челя-
бинском заводе строительно-дорожных машин. 
Производство новых моделей строительной тех-
ники стало возможным благодаря специальному 
инвестиционном контракту (СПИК), заключенно-
му Минпромторгом России с ЗАО «Челябинские 
строительно-дорожные машины» и Челябинской 
областью (ЧСДМ входит в UMG группы компаний 
«Промышленные инвестиции»). С 2023 по 2026 
гг. общая сумма инвестиций составит более 1,6 
млрд рублей.

Производство фронталь-
ных погрузчиков – тради-
ционное и одно из приори-
тетных направлений для 
ЧСДМ, одного из крупней-
ших машиностроительных 
предприятий Уральского 
региона. Инвестиции по-
зволят модернизировать 
технические конструкции 
и приступить к выпуску 
востребованных моделей.

«В результате реализа-
ции СПИКа в Челябин-
ской области будет созда-
но локализованное про-
изводство современных 
фронтальных погрузчи-
ков. Это позволит пред-
приятию «Челябинские 
строительно-дорожные 
машины» развить ком-
петенции, расширить ли-
нейку, а также нарастить 
долю российской техни-
ки на рынке в данном сег-
менте», – отметил замгла-
вы Минпромторга России 
Альберт Каримов.

В рамках специнвест-
контракта предусматрива-
ется промышленное про-
изводство погрузочных 
машин массой от 3 до 6 
тонн. Реализация данного 
проекта позволит ЧСДМ 
выйти на лидирующие по-
зиции в своем сегменте 
производства строитель-
но-дорожной техники в 
стране. Локализация в Че-
лябинске выпуска линей-
ки фронтальных погрузчи-
ков грузоподъемностью от 
3 до 6 тонн сделает завод 
одним из главных в стране 
российских поставщиков 
крупнотоннажной грузо-
подъемной техники.

«Дополнительными эф-
фектами будут рост нало-
говых поступлений в бюд-
жет Челябинской области, 
привлечение в регион се-
рьезных инвестиций и со-
здание более 830 новых ра-
бочих мест», – подчерк-
нул вице-губернатор Че-

лябинской области Иван  
Куцевляк.

«Мы подписали уни-
кальный в отрасли инвес-
тиционный контракт, ко-
торый позволит предпри-
ятию с 2023 по 2026 годы 
выпустить тысячи востре-
бованных рынком погруз-
чиков. ЧСДМ получит се-
рьезный производствен-
ный импульс для модер-
низации технологического 
процесса и расширения 
модельного ряда. Инвести-
ции в производство – это 
не только увеличение объ-
емов выпускаемой продук-
ции, но и значительные от-
числения в бюджеты всех 
уровней», – отметил управ-
ляющий директор ЧСДМ 
Вячеслав Юматов.

Инвестиционный про-
ект будет реализован в не-
сколько этапов. В 2024 году 
завод начнет производст-
во несущих рам, металло-
конструкций погрузочного 
оборудования, балансиров 
и кабины с системой ROPS/
FOPS. В дальнейшем челя-
бинские машиностроители 
оснастят погрузчики оте-
чественными двигателями, 
разработают карданную 
передачу и гидравличе-
скую систему. Ожидается, 
что к 2028 году локализа-
ция производства фрон-
тальных погрузчиков до-
стигнет 80%.
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Защищенные 
кабели
Холдинг «Росэлектроника» разработал защищен-
ные кабельные сборки для использования в пере-
движных аппаратных и мобильных комплексах 
связи гражданского и специального назначения. 
Комплектующие предназначены для работы в поле-
вых условиях, не боятся сильных загрязнений и уда-
ров, а также выдерживают попадание в воду на глу-
бину до 7 метров и воздействие электромагнитно-
го излучения. 

Разработку кабельных сбо-
рок ведет входящий в «Росэ-
лектронику» Центральный 
научно-исследовательский 
технологический институт 
«Техномаш». Изделия вы-
держивают многократные 
механические удары с уско-
рением до 20g, способны 
работать при температу-
рах от –60 до 75°С, стопро-
центной влажности возду-
ха, а также при погружении 
в воду до 7 метров.

Одной из ключевых осо-
бенностей кабелей являют-
ся не имеющие российских 
аналогов керамические на-
конечники оптических со-
единителей, которые с по-
мощью системы линз обес-
печивают позиционирова-
ние оптических волокон. 
Эта технология позволя-
ет добиться высококачест-
венного сигнала даже при 
сильном загрязнении мест 
стыковки соединителей. Это 
позволяет использовать 
сборки «Техномаша» в по-
левых условиях при развер-
тывании объектов инфра-
структуры нефтегазовой, 

горнодобывающей, обо-
ронной промышленностей.

«На сегодняшний день 
российские комплексы 
связи гражданского и спе-
циального назначения ис-
пользуют в своем составе 
преимущественно кабели на 
основе меди, что делает их 
уязвимыми электромагнит-
ным воздействиям и требу-
ет дополнительных мер за-
щиты от окружающей среды 
при эксплуатации в поле-
вых условиях. Применение 
новых оптических кабель-
ных сборок, разработан-
ных нашими инженерами, 
гарантирует устойчивую 
связь даже в экстремаль-
ных условиях эксплуата-
ции», – заявил генеральный 
директор ЦНИТИ «Техно-
маш» Артем Дудкин.

Мониторинг метеоусловий
Холдинг «Росэлектроника» при-
ступил к испытаниям опытного 
образца нового комплекса мони-
торинга метеорологической и 
ледовой обстановки. Он позволит 
получать детальную информацию 
о погоде по любому запрашивае-
мому району местности, а также 
обеспечит данными морские суда 
в Арктике при отсутствии связи с 
сушей. Завершить испытания пла-
нируется летом 2024 года. 

Разработкой многофункционального 
комплекса приема, обработки и ретран-
сляции космической гидрометеороло-
гической информации занимается вхо-
дящий в «Росэлектронику» НИИ теле-
видения. Система может поставляться 
в наземном и морском исполнении, спо-
собна работать в экстремальных услови-
ях арктических регионов при темпера-

туре окружающего воздуха до –60 °C и 
скорости ветра до 50 м/с. Комплекс при-
нимает и обрабатывает информацию о 
типе и степени облачности, интенсивно-
сти осадков, температуре поверхности. 
Полученные данные отображаются на 
мониторе рабочей станции. 

Оборудование обеспечивает совме-
щенный прием информации от спут-
ников дистанционного зондирования 
Земли одной антенной сразу в двух ди-
апазонах частот: сантиметровом и де-

циметровом. Это исключает необходи-
мость строительства отдельных стан-
ций и сокращает издержки на обслу-
живание дополнительной аппаратуры. 

«Инженерные решения, использо-
ванные при создании комплекса, обес-
печат работу не только с существую-
щими, но и с перспективными метео-
спутниками. Запрос метеоинформа-
ции возможен не только в пределах 
региона, но и по координатам отдель-
ного района, что повышает точность 
данных в сложной климатической 
обстановке. Опытный образец ком-
плекса, смонтированный на террито-
рии института, уже начал испытания, 
которые мы планируем завершить в 
середине 2024 года, после чего будем 
готовы к началу поставок», – отметил 
генеральный директор НИИ телеви-
дения Алексей Никитин.

Фото: «Росэлектроника»

Производство теплоприборов
«Ижевский завод тепловой тех-
ники» (ИЗТТ) завершил проект по 
роботизации штамповочного участ-
ка филиала в городе Киржаче и 
перезапустил производство конвек-
торов, водонагревателей, инфра-
красных обогревателей, электриче-
ских и дизельных тепловых пушек.

Общие инвестиции в проект модерни-
зации ИЗТТ в Ижевске и Киржаче пре-
высили 135 млн рублей, из которых 106,3 
млн рублей предоставил федеральный 
Фонд развития промышленности (ФРП) 
в виде льготного займа по программе 
«Производительность труда».

В рамках модернизации часть ручно-
го и механизированного труда заменена 

на полуавтоматический и роботизиро-
ванный, увеличена производственная 
мощность предприятия. Для этого при-
обретено 14 промышленных роботов-
манипуляторов, станок лазерной резки 
металла, оборудование для автоматиче-
ской сварки. Обновление промышлен-
ного оборудования на киржачской пло-
щадке позволит компании после выхо-
да на проектную мощность нарастить 
выпуск продукции на 32% – свыше 1,8 
млн изделий в год, а также снизить де-
фектность готовой продукции до 0,5%.

Уровень локализации продукции 
составляет до 85%: при производст-
ве используются преимущественно 
сырье и комплектующие российско-
го производства.

ООО «Ижевский завод тепловой техники» 
основан в 2007 году. Предприятие специ-
ализируется на проектировании, производ-
стве, поставке и сервисном обслуживании 
теплового оборудования. Номенклатура 
производимой продукции насчитывает 
более 2500 наименований. Производ- 
ственное предприятие сертифицировано 
по стандартам системы качества ISO 9001-
2015. Сегодня это завод в Ижевске (Удмурт-
ская республика), филиал в Киржаче Вла-
димирской области, а также производст-
венные площадки в Сарапуле (Удмуртская 
республика), которые появятся на терри-
тории нового промышленного технопарка 
«ИКСЭл-Сарапул». Общая численность 
персонала более 1 000 человек. 
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УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 
от 19.04.2002 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № 77-14566 
от 07.02.2003 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Промышленное  
проектирование
Концерн «Техмаш» создает цифровую промышленную плат-
форму проектирования. Продукт на базе российского программ-
ного обеспечения будет охватывать весь процесс создания про-
дукции – от определения облика перспективного изделия до 
запуска в производство. В реализацию проекта инвестировано 
865 млн рублей, завершить работы планируется в 2025 году.

Внедрение цифровой промыш-
ленной платформы проекти-
рования повысит конкуренто-
способность и экономическую 
эффективность предприятий, 
ускорит процессы создания и 
выпуска продукции. На сегод-
няшний день завершен второй 

этап работ по проекту. Опреде-
лена архитектура платформы для 
предприятий «Техмаша» и созда-
на единая модель данных плат-
формы конструкторской и тех-
нологической подготовки про-
изводства. Она позволит прово-
дить в том числе и виртуальные 

испытания перспективных изде-
лий, а также подготавливать за-
пуск производства. Кроме того, 
получены лицензии на комплекс 
отечественного ПО.

«Благодаря отраслевому про-
мышленному ПО предприятия 
Ростеха ускорят разработку и по-
становку на производство совре-
менной продукции. Новая систе-
ма, дорабатываемая сегодня, будет 
внедрена на девяти заводах кон-
церна «Техмаш». Затем это реше-
ние будет тиражироваться на дру-
гие предприятия Госкорпорации», 

– сказал индустриальный директор 
комплекса обычных вооружений, 
боеприпасов и спецхимии Госкор-
порации Ростех Бекхан Оздоев. 

Финансирование проекта ве-
дется в том числе за счет средств 
господдержки. В конце 2022 года 
концерн «Техмаш» получил грант 
в размере 355 млн рублей Россий-
ского фонда развития информа-
ционных технологий, входящего 
в группу государственной корпо-
рации развития ВЭБ.РФ, на разра-
ботку конструкторско-технологи-
ческой подготовки производства 
на базе российского программно-
го обеспечения.

Свечи зажигания для SaM146
Объединенная двигателестроитель-
ная корпорация поставила эксплуатан-
там самолета SSJ-100 первую партию 
импортозамещенных свечей зажига-
ния для двигателя SaM146. Разработка 
прошла необходимые испытания, сер-
тифицирована Росавиацией и может 
использоваться в силовых установках 
вместо иностранных аналогов. 

Дополнительный сертификат типа на ави-
ационный двигатель SaM146 со свечами 
зажигания отечественного производства 
выдан Росавиацией в конце ноября по за-
явке рыбинского предприятия «ОДК-Са-
турн». Во время сертификации проводи-
лись все необходимые испытания, как ав-
тономные, в том числе в термобарокаме-
ре, так и в составе силовой установки на 
самолете. 

«Двигатели SaM146 – настоящие рабо-
чие лошадки, которые активно эксплуати-
руются российскими авиакомпаниями в со-
ставе самолетов SSJ-100. После отказа зару-
бежных партнеров от сотрудничества остро 
встал вопрос обеспечения летной годности 
этих силовых установок. Оперативно была 
начата работа по импортозамещению необ-
ходимых комплектующих, в частности, све-
чей зажигания, от этого напрямую зависела 
транспортная безопасность страны. Ростех 
в кратчайшие сроки создал, испытал и начал 
выпуск этих изделий, первая партия уже 
поставлена эксплуатантам», – сказал пер-
вый заместитель генерального директора 
Госкорпорации Ростех Владимир Артяков. 

В ходе проведенных испытаний разра-
ботка подтвердила необходимые ресурс-
ные показатели. «Создание новых све-
чей зажигания – один из ряда проектов, 

позволивших обеспечить эксплуатацию 
двигателей SaM146. Благодаря проделан-
ной специалистами «ОДК-Сатурн» рабо-
те общая наработка находящихся в экс-
плуатации силовых установок, поднима-
ющих в небо авиалайнеры SSJ-100, уже 
превысила 3 млн летных часов. Показа-
тель надежности вылета по расписанию в 
части двигателя составил 99,92%», – ска-

зал директор программы SaM146 пред-
приятия «ОДК-Сатурн» Игорь Чистюнин.  
Производство новых свечей зажигания 
двигателя SaM146 освоено по заказу «ОДК-
Сатурн» на предприятии «Уфимское агре-
гатное производственное объединение». 

SaM146 – интегрированная силовая уста-
новка, включающая в себя турбовентилятор-
ный двигатель и мотогондолу с реверсивным 
устройством. До введения санкций SaM146 
производилась на предприятии «ОДК-Са-
турн» на условиях равноправного партнер-
ства с французской компанией Safran Aircraft 
Engines. В настоящее время «ОДК-Сатурн» 
осуществляет всю работу по поддержке экс-
плуатации двигателей SaM146 в авиакомпа-
ниях. Центр поддержки заказчиков продол-
жает работать в режиме 24/7.

Фото: Объединенная  
двигателестроительная корпорация

Ферритовые 
приборы
Холдинг «Росэлектроника» разработал линейку приборов на 
базе ферритов для защиты сверхмощных ускорителей частиц 
от перегрузок. Узкополосные циркуляторы высокого уровня 
мощности позволят заменить аналоги из Южной Кореи, Гер-
мании и Китая. 

Созданные НИИ «Феррит-До-
мен» холдинга «Росэлектрони-
ка» изделия могут использовать-
ся в оборудовании для цифрово-
го телевидения, промышленных 
установках генерации плазмы, в 
ядерной энергетике, а также при 
разработке перспективных уско-
рителей для исследования элемен-
тарных частиц в научных и меди-
цинских целях. 

В рамках проекта было созда-
но семь типов ферритовых при-
боров в востребованном про-
мышленностью диапазоне частот 
от 0,079 до 1,078 ГГц. Все изделия 
имеют форм-фактор Drop-In, что 

позволит максимально эффектив-
но интегрировать устройства в ар-
хитектуру радиоэлектронной ап-
паратуры. 

«Новая разработка НИИ «Фер-
рит-Домен» является востребо-
ванным электронным компонен-
том для различного усилительного 
оборудования. В частности, новые 
изделия могут применяться в со-
ставе сверхмощных коллайдеров, 
строительство которых заплани-
ровано в Сарове, Новосибирс-
ке и на Дальнем Востоке. Сегод-
ня мы располагаем современной 
производственной базой для из-
готовления высокотехнологичной 
продукции и готовы к выпуску на 
нашей площадке разработанных 
изделий», – сообщил генеральный 
директор НИИ «Феррит-Домен» 
Максим Каваев.

Разработка ферритовых при-
боров выполнена при поддержке 
Минпромторга России.

Фото: «Росэлектроника»

Скоростная передача данных
Холдинг «Росэлектроника» разработал первое отечественное 
оборудование для перспективной системы NAVDAT – цифровой 
широкополосной сети передачи данных с береговых станций 
на суда. Решение позволит в сотни раз увеличить пропускную 
способность канала передачи навигационных предупрежде-
ний, метеорологических сводок, данных о пиратстве, поиске 
и спасении людей. 

NAVDAT – перспективный метод 
передачи информации о безопас-
ности на море на основе цифро-
вого радиовещания. Технология 
включает использование совре-
менных многократных методов 
модуляции, многочастотных сиг-

налов, а также методов избыточ-
ного кодирования. В настоящее 
время станции NAVDAT развер-
нуты у побережья Европы и Азии 
и действуют в тестовом режиме.

Входящий в «Росэлектронику» 
НИИ «Нептун» создал для систе-

мы NAVDAT усилитель радиоча-
стоты, а также широкополосное 
антенно-фидерное устройство с 
антенно-согласующим устройст-
вом. Опытные образцы аппарату-
ры успешно прошли испытания, 
разработчикам удалось обеспе-
чить передачу с берега на море 
сложных широкополосных сигна-
лов NAVDAT в диапазоне рабочих 
частот 495,0-505,0 кГц. 

«В последние годы значитель-
но выросли объемы передавае-
мой информации по безопасно-
сти на море. Полученные сведе-

ния должны быть представлены 
на электронных картах в реаль-
ном времени. Действующие сис-
темы узкополосной передачи дан-
ных с береговых станций на суда 
со скоростью 50 бит/с не всегда от-
вечают современным требовани-
ям. По заказу Минпромторга Рос-
сии наше предприятие разработа-
ло аппаратуру для перспективной 
системы NAVDAT, обеспечиваю-
щую высокоскоростной широко-
вещательный обмен данными в на-
правлении берег-судно. Планиру-
ется, что в России опытный район 

для тестирования нового оборудо-
вания NAVDAT будет развернут в 
2024 году», – рассказал временный 
генеральный директор НИИ «Не-
птун» Сергей Помазунов. 

Результаты испытаний стан-
ций NAVDAT в Европе и Азии 
показали, что скорость переда-
чи данных в системе NAVDAT в 
сотни раз выше, чем в действу-
ющих сетях. В настоящее время 
продолжаются эксперименты по 
определению скорости передачи 
данных и других характеристик 
новой системы.


